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-- En Santiago de Chile, a d i e c i s é i s  d i a s  d e l  m e s  de diciem- 

b re  de m i l  novecientos se t en ta  y siete, siendo l a s  9.05 horas, se 

r e h e  en ~ e s i d n  Secreta  Legis la t iva  l a  H e  Junta de Gobierno, presi -  

dida por e l  señor Comandante en Jefe d e l  E j k c i t o ,  General Augusto 
Pinochet Ugarte, e integrada por e l  sefior Comandante en J e f e  de l a  
Armada, Almirante J O S ~  T. Merino Castro, por e l  señor Comandante 

en Jefe de  l a  Fuerza ~ é r e a ,  General d e l  Aire Gustavo Leigh ~uzmdn, 
y por e l  sefior General Director de  Carabineros, General ~ & s a r  Mendo- 
ea ~ u r á n .  

-- Asisten,  en e l  orden en que se tratan las  materias de su  
competencia, l o s  señores: General de  ~ i v i s i d n  H e r m a n  Brady Roche, 
Ministro de Defensa Nacional; Sergio de Castro Spikula, Ministro 
de Hacienda; General de Brigada ~ 6 r e a  ~ a 6 l  Vargas Miquel, Ministro 
de Transportes y Telecomunicaciones; General de Brigada Serqio Co- 
varrubias Sanhueza, Ministro Jefe d e l  Estado Mayor Presidencial;  
General de Brigada P a t r i c i o  Torres Rojas, Ministro Jefe del comité 
Asesor de l a  Junta;  General de Brigada Enrique ~ a l d é s  Puga, Subse- 
cretario de Relaciones Exter iores;  Capitdn de ~ a v i o  Pedro Larrondo 
Jara, Subsecretario de Hacienda; Coronel de ~ j g r c i t o  Sergio ~ d r e z  
~ormaz&bal,  Subsecretario de Econorasa; Coronel de Carabineros Ru- 
bén Schindler Contardo, Subsecretario de ~ i n e r i a ;  Alfonso Serrano 
Spoerer, Subsecretario de ~ r e v i s i b n  Social ;  Alvaro ~ a r d d n  Muñoz, 
Presidente d e l  Banco Central; Francisco 1b8ñez ~ a ~ c e l 6 ,  Presidente 
del Banco de l  Estado; Ricardo Schmidt Pe ters ,  Asesor J U ~ ~ ~ C O  del 

Ministerio d e l  Trabajo; Roberto Guerrero d e l  Rio, F i sca l  d e l  Banco 
Central; Hugo ~ t i l v e z  Gajardo, F i sca l  de l  Banco d e l  Estado; Capitdn 
de Navio Mario Duvauchelle ~ o d r f g u e z ,  Secre tar io  de Legislación, y 
los  s iguientes  sefíores Asesores Jur id icos  de l a  Junta: General de  

Brigada Carlos Mackenney Vandorsee, Capitán de Fragata Hernando Mo- 
ra l e s  Rfos, Coronel de ~ v i a c i 6 n  J u l i o  Tapia Falk y capi tán de Cara- 
bineros Mario Guevara Paz.  dem más, concurre e l  señor Contraalmisan- 

o Borlando, Asesor ~con6mico d e l  Gabhete 
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-- Se acueicda alterar el orden de la Tabla y b a t a r  en pri- 
mer l u g a ~ ,  conjuntamente, los siguientes asuntos conce~nientes a 
relaciones exteriores : 

1.- PROYECTO DE DECRETO LEY APROBATORIO DE CONVENIO ENTRE CHILE Y LOS 

ESTADOS UNIDOS DE AMERICA EN LO RELATIVO A GARANTIZAR E L  SUMINIS- 

TRO DE INSUMOS Y REPUESTOS PARA LA OPERACION Y MANTENIMIENTO DE 

LAS ESTACIONES DE OBSERVACION METEBROLOGICA 

-2.0 PROYECTO DE DECRETO LEY QUE APRUEBA ENMIENDAS A LA CONVENCION 

CONSTITUTIVA DE LA ORGANIZACION MARITIMA INTERGUBERNAMENTAL, APRO- 

BADAS EN LONDRES EN NOVIEMBRE DE 1975 

3.- PROYECTO DE DECRETO LEY APROBATORIO DEL PROTOCOLO DE COOPERACION 

COMERCIAL Y FINANCIERA ENTRE EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CHILE 

Y EL GOBIERNO DEL REINO DE ESPAÑA 

4.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE APRUEBA CONVENIO DE COOPERACION PES- 

QUEM ENTRE CHILE Y ESPARA 

Se- PROYECTO DE DECRETO LEY SOBRE CONVENIO DE COOPERACION ECONOMICA 

ENTRE CHILE Y ARGENTINA 

6.- IDEA DE LEGISLAR SOBRE APROBACION DE CONVENIO RELATIVO A INMíNI- 

DADES Y PRIVILEGIOS  DE LA ORGANIZACION LATINOAMERICANA DE ENERGIA, 

SUSCRITO EN MEXICO EN 1975 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Señor Pxesidente, h e  di- 
vidido estas materias en dos grupos: uno constituido por las cinco 
p r i m e r a s ,  respecto de las cuales no hay ninguna observación, y el 
otro, refcxente a la dltima, que consiste en una idea de legislar. 

Dentro del primer grupo, figura e l  C o n v e n i o  entre C h i l e  y 
Estados Unidos de ~ m é r i c a  en l o  tocante al Programa Cooperativo de 
Investigaciones ~ e t e o ~ o l b g i c a s .  

Este convenio tiene por objeto mantener y mejorar las oper 
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ciones meteoroi6gicas que se verifican en las Estaciones de Anto- 

fagasta, Pascua, Quintero, Puerto Montt y Punta Arenas, mediante ei. 
aporte de insumos y tecnologia norteamericana y l a  cooperaci6n de 

parte de Chile, 
En e s t e  proyecto sólo intervino l a   omisión Legislativa Uno, 

l a  cual recomienda aprobarlo con l a  recomendacidn de que l a  fecha 
del convenio sea e l  2 de junio de 1977, cuando Chile aprobó este 
acuerdo, 

E l  segundo proyecto aprueba l a s  enmiendas a l a  ~onvencidn 
Constitutiva de l a  Organizacibn Consultiva ~ a r i t i m a  Interguberna- 
mental aprobadas en Londres el  14 de noviembre de 1977. 

E l  objeto de este convenio se relaciona con los  siguientes 
objetivos: primero, despojar a e s t a  organizacián de l  cardcter con- 
sul t ivo y darle l a  calidad de organismo operativo; segundo, confe- 
rir a ds te  dos nuevas finalidades: que l a  prevención de l a  conta- 
minación xuarftima sea uno de sus objetivos,  p e a  l o  cual se crea 
e l  comit6 de ~ r o t e c c i ó n  de l  Medio Marino, y que e l  estudio de las 
cuestiones jur ldicas sea t ambih  f inal idad de l a  convención, para 
l o  que se crea e l  comité ~ u r l d i c o ;  y por 6ltimo -tal vez l o  mas 
trascendente para l o s  paises subdesarrollados o de poca inf luencia 
internacional-- establecer l a  igualdad jurfdica entre los  Estados 
niiembLos, con l o  que desaparece e l  voto ponderado que t e d a n  las 
grandes potencias navieras. 

Intervinieron en e l  proceso l eg i s l a t i vo  las  Comisiones Uno 
y Tres, l a s  que aprobaron e l  texto  propuesto. 

E l  t e rce r  proyecto es un Protocolo de Cooperación Comercial 
y Financiera en t re  Chile y España, de junio de 1977, 

Mediante e s t e  protocolo se persigue que e l  Gobierno de Chile 

d6 faci l idades a sus empresas p6blfcas o a l a s  privadas a f i n  de 
que adquieran bienes de cap i ta l  en España, para l o  cual se abre 
un crhdi to de 100 millones de dblares; por o t ro  lado, que e l  Go- 
bierno de EspaAa f inancie e l  85% de l a s  operaciones, con una amor- 
tizacibn a cinco y diez años y un interks de 8,15% anual. Y por 61- 
timo, concede a l  Gobierno de Chile un credi to  financiero de 10 m i -  
llones de dólares,  reembolsable en 14 afios, con un interés anual 
de 5,5%. 

E n  e l  Wsrnite l eg i s la t ivo  intervino l a  comisión informante, 
l a  Uno, l a  que recomienda aprobar e l  texto  propuesto, 

E l  convenio siguiente es de ~ooperaci6n Pesquera entre Chile 

y Espafia, susc r i to  en junio de 1977, 

~ q u i  se in ten ta  mejorar l a s  actuales explotaciones pesqueras 
chilenas, mediante l a  incorporacibn de cap i t a l  y tecnologia españo 

# 
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les ;  abrir un nuevo mercado para l o s  productos ~aar%timos chilenos, 
y conceder l icencias  a embarcaciones pesqueras espafiolas a ffn de 

que operen en aguas chilenas. 
E n  e l  proceso leg i s la t ivo  intervino sdlo l a  ~omis idn Legis- 

l a t iva  Uno, que es l a  informante y recomienda aprobar e l  texto pro- 
puesto, 

E l  eltimo convenio de l  pzimer grupo es de cooperacidn ~cond-  
mica entre  Chile y Ugentina,  susc r i to  en noviembre de 1976, 

E l  objeto de este convenio es procurar un marco adecuada 
para l a  celebración de acuerdos especificas destinados a crear  un 
sistema de cooperación económica mutua que permita una ef ic ien te  
expansi6n económica, mejorar l o s  niveles de vida de los pueblos 
chileno y argentino y fortalecer las relaciones econdmicas entre 
ambos paises, Los acuerdos especlficos versarsan sobre l a s  siguien- 
tes materias: comercio, indust r ia ,  productos agropecuarios, minerfa 
y energia, telecomunicaciones, pesca y finanzas, 

En e l  tramite leg i s la t ivo  intervinieron l a s  Comisiones Uno, 
informante, y Tres, y l a  primera acogi6 l a s  observaciones de e s t a  
tlitima, y ambas están de acuerdo con e l  proyecto, 

Ese es e l  primer grupo, 
E l  segundo grupo s e  refiere a l  Convenio sobre inmunidades y 

Privi legios de l a  Organizacidn Latinoamericana de ~ n e r g i a ,  y l o  he 

separado en esta forma, porque aqul no hay acuerdo entre las Comi- 
siones en cuanto a la idea de legis lar .  

¿ ~ u & l  es e l  problema? La 0rganizaci6n Latinoamericana de 
~ n e r g f a  (OLADE) fue  creada por un convenio suscrito en Lima en 1973. 
Chile aprob6 este convenio en e l  decreto ley 502, Los f ines  de l  
organismo creado en e l  Convenio de Lima fueron l a  integraci6n,pro- 
tección, conservaci6n, explotación ractonai ,  cornerciaiizaci6n y 

defensa de l o s  recursos energdticos. Se d i j o  también en ese conve- 
nio que OLADE t i ene  s u  sede en Quita  y e s t a  estructurada sobre l a  
base de t res  organismos fundamentales: l a  ~ e u n i d n  de Ministros, l a  
Junta de Expertos y l a  Secretar la  Permanente. 

Estos antecedentes l o s  sefialo porque dicen reiacidn con e l  

objeto de l  convenio en comentario, que es apl icar  de alguna manera 
e l  Convenio de Lima, dando a l o s  integrantes de OLADE inmunidades 
d i  plornáticas , 

En e l  trhite legis la t ivo ,  l e  correspondid informar a l a  Co- 

misidn Uno, y sobre l a  base de algunas observaciones vertidas por 
l a  sec re ta r ia  de Legfsiacibn en cuanto a l a  confusi6n de algunos 
textos e incluso l a  eventual inconstitucionalidad del  que da inmu- 
nidades diplomáticas a personas que pudieran ser chilenas, 
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ci6 a l  Ministerio de Relaciones ~ x t e r i o r e s  sefialando que habla un 
texto muy confuso que permitfa dar inmunidades dip lom~t icas  a l o s  

integrantes de l o s  organismos relacionados con esto. E l  Winisterio 
de Relaciones c o h c i d i b  con las observaciones de la secre tar fa  de 

~egisiacibn, estimando que l a  norma presentaba un grado de confusi6n. 
A l  es tudiar  los  antecedentes, l a  comisi6n informante no se 

pronunci6 sobre estos  aspectos, sino que advir t ió  que e l  convenio 
de Inmunidades habla sido ra t i f i cado  solamente por cuatro paises: 
Cuba, Guyma, Bolivia y ~anamd, y que e l  pafs sede, que es Ecuador, 
no lo  habla ra t i f icado,  consideró que, desde e l  punto de vista po- 

l l t i c o ,  t a l  vez no fuera oportuno, por ahora, adherir a l a  orga- 
nieacibn, hasta que adhirieran nuevos paises,  hasta  que se aprecia- 
r a  de qué manera es to  estaba sirviendo a Chile. Por eso, le pare- 

cf6 de interés recomendar a l a  Junta de Gobierno que por ahora no 
se legislara en la materia, en espera de que se produjeran nuevos 
antecedentes, de los  que informarfa e l  Ministerio de  Relaciones 
Exteriores en su oportunidad, 

Este es el grupo dos, a l  que he presentado en esta forma por 
e l  hecho de que las Comisiones no recomiendan su aprobacibn, 

E l  seflor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- En con- 
creto,  se rechaza, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION ,-  AS^ viene propuesto, 
E l  seAor SUBSECRETARIO DE R E U C I O N E S  EXTERIORES,- Se reco- 

mienda la postergacidn nada mds, mi General: que se rechace por e l  
momento, pero con nuevos antecedentes habrla que estudiar lo otra 
vez. 

E l  señor SUBSECRETARIO DE MINERZA.- Se trata, en realidad, 
de postergar l a  discusidn de l a  Idea de l eg i s l a r ,  porque como lo 
ha expuesto e l  Comandante Duvauchelle, l a  verdad es que este acuer- 
do afec ta  principalmente a Ecuador que es  e l  pa i s  sede, porque s i  
alg6n dla se hiciera una reuni6n de OLADE en C h i l e ,  los  Ministros 
que se acrediten en las delegaciones vienen, per se, digamos, con 
inmunidades d i p l o d t i c a s .  Entonces, esto afecta más que todo a 
Ecuador. Y precisamente si Ecuador no lo ha aprobado, nosotros de- 
bfkamos esperar hasta  la ra t i f i cac idn  de los m a s  afectados y en 
seguida. , . , 

E l  seflor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Se  post=- 

ga. 
E l  sefíor SECRETARIO DE LEGLSLAC1ON.- Se ver5 en su  opolitunidad. - Se aprueban los  proyectos signados con los  números 1, 

3 ,  4 y 5. 
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-- Respecto de l a  idea de legislar del número 6 ,  relativa 

a l  Convenio de Inmunidades y Privilegios de OLADE, se acuerda pos- 
poner su a n d i i s i s  hasta contar con nuevos antecedentes, pues muy 

pocos paises lo han suscrito y el propio pass sede, Ecuador, a6n 
no l o  aprueba, 

V..- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE F I J A  NUEVA LEY ORGANICA DEL BANCO DEL 

ESTADO DE CHILE 

El seflor SECRETARIO DE LEGXSLACI0N.- Este proyecto f u e  visto 
el 31 de agosto de este afio, y resusniendo brevemente l o  entonces 
expuesto, para re lac ionar lo  con l o  que vamos a ver ahora, en aque- 

l l a  oportunidad se destacaron en el  proceso l eg i s l a t i vo  algunas 
discrepancias en puntos fundamentales. Estas discrepancias inc i -  
dian en las siguientes materias: funciones del Banco d e l  Estado, 
capi ta l ,  u t i l idades ,  dbecc ibn ,  administración, garantfas y orga- 
nizacidn s i n d i c a l  de  Tos trabajadores. 

Como consecuencia de l  punteo que se hizo en esa reuni6n, l a  
Junta de Gobierno osden6 que e l  Secre tar io  de  Legfsiacibn pxocura- 
ra un consenso entre l o s  M i n i s t ~ o s  zespecto de los  puntos en los 
cuales habia discrepancias,  todo esto con e l  objeto de que e l  Eje- 
cutivo tuviera  un punto de v i s t a  común, y luego, que e l  resul tado  
de  este trabajo se pasara a la  ~ o m i s i 6 n  Uno, la cua l  debia inte- 

grarse como comisidn Mixta, con intervencidn de representantes  
de todas las Comisiones Legis la t ivas  y d e l  comitd Asesor, a fin de 

llegar a un consenso en l a  materia. 
Ambas cosas se realizaron, seflor Presidente, y gran parte 

de l a s  discrepancias se superaron en l a  reunidn que tuve con los 
seflores Ministros del Trabajo, de Hacienda y de ~conomfa y e l  

Fiscal de CORFO, en su  opo~tunidad,  
Por consigufente, cuando e l  proyecto f u e  conocido por l a  

coiaisibn uno, que se integr6 como ~omis i6n  Cuatro, se encone6 
con que habfa muy pocos puntos de discrepanc&a, en l a s  líneas grue- 
sas naturalmente, La Comisi6n Mixta trabajó durante un periodo 
y l leg6 en de f i n i t i va  a un resultado que elimina l a s  discrepancias 
en los  puntos fundamentales, 

El an&lisis que voy a hacer del proyecto tiende a demostrar 
que en les aspectos b6sicos que se discut ieron en l a  sesi6n de agos- 

to da 1977 se superaron las discrepancias. ~ a m b i b  aprovecharé 
esta reiacidn para consignar algunos o t ro s  elementos que surgen 
de l a  ley y ,  por eltimo, algunas observaciones que se m e  han plan- d 
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teado desde e l  punto de v i s t a  jurfdico, como Secretario de Legisla- 

ci6n, en cuanto al proyecto f i n a l  sugerido por l a  comisidn Mixta. 
En l o  r e l a t i vo  a l a  naturaleza jurfdica de l  Banco, es  cierto 

que en esto no hubo discrepancia, pero e s  bueno recordar que a l  res- 
pecto s e  consigna que e l  Banco del Estado es una empresa autdnoma 
del Estado, con personalidad juridica y patrimonio propio, de dura- 
ci6n indefinida, sometida exclusivamente a l a  Superintendencia de 

Bancos, regida por las  normas de su Ley Orgánica y en l o  no previs- 
to  por e l l a  por l a  legis lación apl icable a l a s  empresas bancarias 
del sector  privado y,sblo cuando l a  ley  l o  diga, a l a s  normas del 
sector pdiblico , 

Acerca de l a s  funciones de l  Banco, que era  e l  primer punto 
de discusi6n que se planteó en l a  sesidn de l  31 de agosto, e l  pro- 
blema en debate consis t ia  en s i  debla tener tres funciones o sdlo 
una, como se sostuvo con motivo de la  discusi6n. 

Las funciones por determinar eran, en primer lugar, l a  fun- 
ción f inanciera,  bancaria y de ahorro, En es to  no hubo nunca dis- 
cusi6n en las Comisiones Legislativas. En cambio, sf l a  hubo en 
cuanto a s i  debfa s e r  agente bancario de l  Estado y de los  organis- 
mos f i s ca l e s  y semifiscales, En e s t a  materia, la  comisI6n Dos re- 
comendb que,en caso de igualdad de posibilidades con los  demds agen- 
tes bancarios, debia favorecerse a l  Banco del  Estado. Y l a  6ltima 
funcidn consis te  en que e l  Banco pueda r ea l i za r  operaciones de co- 
mercialización de productos e insumos, En es to  l a  comisibn Dos sos- 
tenfa que era conveniente hacerlo, sobre todo por los  puntos apar- 
tados de  l a  cap i t a l ,  donde e l  indus t r i a l  o e l  pequeño comerciante 
o e l  pequeño agr icul tor  ~ 6 1 0  tienen e l  respaldo del Banco del Es- 
tado, y s i  se cambiaba e l  sistema, mientras no hubiera una estruc- 
tura que 10 reemplazara, podrza haber problemas. 

Sobre este punto, en l a  Comisión Mixta hubo consenso para 
asignar a l  Banco de l  Estado lo s  tres objetivos,  con algunas varfan- 
tes que voy a señalar. En cuanto a l a  funcf6n bancaria, f inanciera 
y de ahorro, totalmente de acuerdo y como labor permanente, En cuan- 
t o  a l a  posibil idad de ser agente bancario y financiero del  Fisco, 
organismos f i s c a l e s  y semifiscales, empresas con aporte mayorita- 
rio del  Estado, tambidn de acuerdo en e l  caso de que haya igual- 
dad de condiciones, y cuando se preste  e l  servicio a l  Estado, el  

Banco debe ser remunerado por l a s  gestiones que realice.  En es ta  
materia también l o  habla recomendado as5 l a  Comisión Legislativa 
Dos, E l  ditimo objetivo era  que pudiera r ea l i za r  operaciones de 

comerciaiizaci6n de productos e insumos, y en esto tambien hubo 
consenso, pero en e l  sentido de que s61o seria por t r e s  afios, m 
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t r a s  se prepara l a  mecánica e s t a t a l  o p w t i c u l a r  para poder accio- 
nar en l a  materia. 

En consecuencia, en materia de funciones d e l  Banco, l a  s i t u a -  
ci6n es l a  que he  señalado: hay acuerdo en este punto, que e r a  t an  
importante. 

En l o  r e f e r e n t e  a l  c a p i t a l ,  l a  discusi6n --para ~ e c o r d a r l o -  
s e  centraba en dos cosas: s i  t en fa  1,000 millones de pesos como ca- 
p i t a l  o no t e n i a  esa  suma. En l a  ~ o m i s i b n  Mixta se convino que su  
cap i t a l  fuera  de 4,000 millones de pesos, facultando su aumento 
por decreto supremo, 

En l o  tocante  a u t i l idades ,  también se habia cuestionado aqui  
e s t e  punto, en l a  medida en que se deseaba que algunas u t i l i d a d e s  
pasaran a l  Banco y no todas ingresaran a Rentas Generales de l a  Na- 
c i b .  ~ q u f  tambiQ hubo acuerdo, porque se d i j o  que 6610 pasarian 
las u t i l i d a d e s  netas, con l o  que se salva e l  punto de vista discre- 
pante y se produce l a  concordancia necesaria,  S i  no hay dest inacidn 
por decreto supremo de l a s  u t i l i d a d e s  ne tas ,  e l l a s  pasan a Fondos 
de l a  ~ a c i b a .  

En materia de direcci6n y admínistraci6n de l  Banco de l  Es- 

tado, habla un problema bastante  s e r i o  de discordancia, porque en 
e l  proyecto prfmitivo s e  consignaba que l a  dirección y administra- 
ci6n d e l  Banco debian estar en manos de s610 tres personas, La Co- 

misi6n Legis la t iva  Dos, especialmente, plante6 l a  conveniencia de 
d iv id i r  este aspecto en dos. Para l a s  labores d i r ec t ivas ,  e r a  con- 
veniente un organismo separado y d i s t i n t o  d e l  6rgano administrador, 
y l a  comisión Dos habla propuesto a l  e fec to  una sue r t e  de Consejo 
Dkect ivo para e fec tuar  las labores de direcci6n,  En l o  concernien- 
t e  a l a s  labores adminis t ra t ivas ,  en cambio, habfa coincidencia 
entre  l a  comisión Dos y l a s  demás Comisiones Legis la t ivas  en orden 
a que hubiera un comité Ejecutivo reducido a t res  personas, 

En l a  comfsi6n Mixta se super6 e s t e  problema, Ya l o  habgan 
superado de alguna manera l o s  Ministros cuando l legaron a un con- 
senso an tes  de llevar l o s  antecedentes@ l a  ~ornis i6n Mixta. Por # l o  tanto,  hoy d i a ,  dentro de l  proyecto conjunto propuesto, apare- 
ce un Consejo Directivo integrado por siete personas de l ibre de- 

signación de l  Presidente de l a  ~ e p d b l i c a  -no de su exclusiva con- 
fianza-- y e l  ~ o r n i t e  Ejecutivo, compuesto por e l  Presidente,  e l  
Vicepresidente y e l  Gerente General, de  l o s  cuales  ~ 6 1 0  e l  ál t imo 
es de l a  confianza de l  Presidente de l a  ~ e p h l i c a ,  junto con e l  
Fiscal,  E l  Presidente  y e l  Vicepresidente tinicamente son de 

designacidn dentro d e l  proyecto, 
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Con re lac i6n  a las garantias espec ia les ,  l a  Comfsf6n Legisla- 
t i va  Dos habla planteado l a  conveniencia o necesidad de que hubiera 
garantias para los c réd i tos  que p res t a ra  e l  Banco d e l  Estado. E l  

problema se d i s c u t i ó  en la  ~omisidn Mixta y se d i v i d i 6  la materia 
desde dos puntos de v i s t a :  en cuanto a l a s  operaciones que ya cuen- 
tan con garan t i a ,  se estimó que debian continuar con e l l a  has ta  su  

extincibn; y en cuanto a las nuevas operaciones, l o  recomendable era 
que l a s  garantias de es tos  c réd i tos  fueran l a s  comunes de l a  leg is -  
lación bancaria. En consecuencia, no se trata de que no vayan a 
existir garantias, La idea es que l a s  haya, pero l a s  comunes a to- 
dos l o s  organismos de crédito, 

En materia de organizacibn s i n d i c a l  de l o s  trabajadozes, se 
debatía s i  l a  fórmula era que los o~ganismos s indica les  se rigieran 
por las  normas vigentes de la  i eg i s i ac idn  del  trabajo, o se facul-  
taba a l  Presidente de la ~ e p d b l i c a  para fijar e l  es ta tu to  por e l  

cual debe gu ia r se  l a  organfzaci6n sindical. En l a  ~omisibn Mixta 
se convino esta 6ltima f6muia. Se acordd f a c u l t a r  a l  Presidente 
de l a  ~ e p & b l i c a  para dictar: l o s  e s t a t u t o s  dentro del plazo de seEs 

meses. AS$, entre pardntes i s ,  l o  habla planteado en d iversas  cac- 
tas  de l a s  cuales tengo copia en e l  expediente, l a  organizaci6n que 
ex is te  actualmente en e l  Banco d e l  Estado. 

Sobre régimen previs ional ,  dice e l  proyecto de f in i t ivo ,  en  
su a r t i c u l o  9Q transitorio, que los trabajadores mantendrán su ré- 
gimen previsional y que no podrán menoscabarse sus derechos, 

Estos son los puntos cen t ra l e s  que se vieron con motivo de 

l a  exposición que se hizo  en l a  sesión legislativa de agosto de es- 
te afio, y la forma en que fueron superados por l a  Comfsidn Mixta. 

Como Secre tar io  de ~ e g i s l a c i ó n ,  m e  restan selo tres observa- 
ciones de ca rdc te r  exclusivamente jur fd ico  y que estimo de mi de- 
ber hacer notar, ya que siendo l o  más probable que se  apruebe e l  

proyecto, con las var ian tes  que l a  Excma. Junta de Gobiano e s t i m e  
pertinentes, es l a  6itima oportunidad de que dispone l a  Secretaria 
de Legislacidn para exponerlas, 

En el artlculo 15, nos pat-ece que l a  redaccidn adolecer ía  de 
una s u e r t e  de impropiedad juridica. Se d&ce que "los miembros de l  

~ornith (hablando de l  ~ o r n i t e  Ejecutivo) y sus  subrogantes estar& 
afectos a l a s  incompatibilidades que rigen para l o s  d i r ec to res  de 

bancos comerciales, pero ser& compatibles con l a  cal idad de emplea- 
dos de l a  designacfbn d e l  Presidente de l a  ~ e p $ b l i c a ~ l .  Desde el 
punto de v i s t a  jurfdLco, l a  incompatibilidad no es entre miembros, 
pues dice r e i ac idn  con los cargos ,  D e  t a l  manera que se puede su- 
perar el problema redactando e9 precepto como sigue: "Los carCos4n @ 
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de mieinbros del  ~oait& y sus  subrogantes estar& afectos .a l a s  
incompatibilidades que rigen para los directores de bancos comer- 
ciales, pero serdn compatibles con l a  ca l idad  de empleados de la 
designaci6n del Presidente de l a  Rep6blicaw, Esa es l a  primera ob- 
servaci611, 

E n  e l  a r t l c u l o  1 1 , l e t r a  c ) ,  en re i ac idn  con e l  14 respecto 
del  F i s c a l  d e l  Banco, y en e l  a r t f c u l o  42,  l a  Comlsi6n Mixta propo- 
ne una s u e r t e  de ieg is iac ibn  en v i r t u d  de l a  cua l  l a  p lan ta  del 
personal de l  Banco, e l  sistema de sus remuneraciones, los benefi- 
c ios ,  g ra t i f i cac iones ,  incentivos o es t ipendios  de cualquier natu- 
ra leza que sean, y las modificaciones que correspondan, serán apro- 
bados por e l  Consejo Monetario a proposición del Consejo, previa 
iniciativa d e l  Comitb, Esta norma se r e p i t e  en e l  articulo l 1 , l e t r a  

c ) ,  a l  dec i r  que corresponde al Cornith Ejecutivo la t a r e a  de propo- 
ner  a l  Consejo Monetario, a t r avés  d e l  Consejo Directivo,  l a  p lan ta  
del personal. Y se r e p i t e  tambi&n, de alguna manera, en e l  articulo 
14, a l  referirse a l a s  r en tas  de l  Fiscal, 

t ~ u é  observaci6n tiene l a  secretaría de ~ e g i s i a c i 6 n  en esta 
materia, en e l  orden exclusivawente jur idico? Que esta norma ten- 
dr la  un problema de const i tucional ídad,  porque e l  articulo 45 NQ 15 
de la  ~ o n s t i t u c i 6 n  ~ o l i t i c a  d e l  Estado permite a l  Poder Legislati- 

vo, cual  es el caso de l a  Junta de Gobierno, delegar no a o t r a  per- 
sona &e la &ima autoridad e jecut iva ,  es decir, el Presidente de 

l a  ~epáblica, sus atr ibuciones  en materia de p l a t a s  de empleados 
ptibllcos, y como e l  Banco d e l  Estado de Chile es una empresa del  

Estado y, por ende, un servicio pdblico, en lugar de delegarse es- 
ta facul tad  a l  seflor Presidente de la  ~epablica, se esta delegando 
a un organismo intermedio, que es el  Comit6 Ejecutivo 

En esta  materia hemos tenido presente que hay wi precedente 

similar, en l o  que se r e f i e r e  a l a  p lan ta  d e l  Banco Central  de  C h i -  

le. Sin embargo, quiero anotar que e l  Banco Central  es un organis- 
mo d e  naturaleza d i s t i n t a  que e l  Banco de l  Estado, toda vez que en 
61 hay acc ion i s t a s  p a r t i c u l ~ e s .  

En todo caso, me hace fuerza l a  c i rcunstancia  de que en la 
legis lación que m e  ha tocado relatar a l a  Junta de Gobierno desde 

marzo de este afio, respecto de dos organismos especificas se ha tra- 
tado este problema. Estoy pensando en e l  caso de  l a  Empresa Nacfo- 
nal de Mineria, en que también se habfa p ~ o p u e s t o  una norma de este 

t ipo,  en que no se facul taba a l  Presidente de l a  ~ e p 6 b l i c a  sino a 
o t r o  organismo, y en e l  caso de l a  l e y  que se acaba de  publicar 
en e l  Diario Oficial en re iac i6n  con l a  Direccibn de Obras Sanita- 

r ias .  En ambos casos se dej6 expresa constancia de que l a  facul 
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de fijar las p lantas  ea una f acu l t ad  que delega l a  Junta  de Gobier- 

no a l  Presidente  de l a  ~ e p b b l i c a ,  en e l  primer caso por cua t ro  o 
cinco meses --y a l o  cual  ya se d i o  cumplimiento, con l a  correspon- 
diente publicación en el  Diario Oficial--, y en e l  segundo,por un 
año a contar desde l a  publicaci6n de l a  ley, que salió ayer. 

He considerado de m i  deber plantear  este segundo grupo de 

observaciones, que inciden en l a  eventual inconst i tucional idad de 

l a  norma, porque advier to  una eventual implicancia prác t ica ,  Y l a  
veo en esto:  s i  l a  planta que se fije por e l  Consejo Monetario, por 
ejemplo, no fue ra  del  agrado de alguno de  l o s  m i l e s  de empleados o 
funcionarios d e l  Banco - c u a t r o  m i l  o c inco m i l ,  l a  cantidad falta 
precisarla--, l e  p e r m i t i r i a  plantear  un recurso de inconst i tucio-  
nalidad an te  l a  Corte Suprema y entonces se nos crearsa  un proble- 
ma como Gobierno, Con ese fundamento he estimado per t inente  moles- 
tar a l a  Junta de Gobierno planteando este aspecto de inconst l tu-  
cionalidad. 

E l  6l t imo problema jur íd ico  que se me ha presentado a l  hacer 
el  estudio,  es uno que d ice  r e i ac idn  con e l  artlculo 43 d e l  proyecto. 

Este a r t i c u l o  dice textualmente: "Las personas designadas por 
e l  Presidente de l a  ~ e p d b l i c a  para desempefiar cargos de su confian- 
za en e l  Banco pueden optar, dentro de l  tbrmino de sesenta dlas con- 
tados desde l a  fecha en que asuman sus funciones, por el rdgimen 
previsional  a que se hayan acogido a l  momento de su designación, o 
a f i l i a r s e  a l a  Caja de ~ r e v i s i 6 n  y ~ s t $ m u l o  de l o s  Empleados del 
Banco d e l  Estado de Chile". 

Este  precepto m e  merece una s o l a  observación ¿QU& ocurre  si 
el funcionaria de la  confianza d e l  Presidente de  l a  ~ e p 6 b l i c a ,  a l  
tenor del a r t l c u l o  43, opta  por afiliarse a l a  Caja de ~ r e v i s i 6 n  y 
Estimulo de  l o s  Empleados de l  Banco del Estado, viene de o t r o  rd- 
gimen previs ional ,  en l o  que se r e f i e r e  a l  pago, O,,? 

El sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- O de o t r o  
banco, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- O de  o t r o  banco, 
E l  seilor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿ Q U ~  

opina e l  señor F i sca l?  
E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- Tengo la opinión de 

que l a  solucidn puede ser muy clara, 
Hay dos categorfas  de funcionarios dentro del Banco d e l  Es- 

tado: en primer lugar ,  funcionarios que son de l a  confianza d e l  Pre-  

sidente de l a  Rep6blica, Lo son e l  Presidente,  e l  Vicepresidente, 
e l  Gerente General y e l  Fiscal del Banco. E l l o s  no caben dentro de 

l a  norma general  de que todo el r e s t o  d e l  personal se rige poc 
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normas d e l  s e c t o r  privado. Vale dec i r ,  en quienes ests radicada 
fundamentalmente l a  funcidn de direccidn y fiscaiizaci611, son de 

l a  confianza d e l  Presidente de l a  ~ e p á b l i c a ,  por tratarse precisa- 
mente de un banco d e l  Estado. Y e s t a s  personas tienen, en mi concep- 
to, l a  cal idad de funcionarios de l a  confianza exclusiva de l  Pre-  

s idente,  
Como también existe e l  mecanismo de l a  creacibn de directo- 

res de lfbre designación d e l  Presidente de l a  ~ e p a b l i c a ,  pienso que 
respecto de  las personas que son funcionarios de la confianza exclu- 
s iva d e l  Presidénte de l a  ~ e p f i l i c a ,  bas ta  con recalcar l a  idea de 

que todos e l l o s  son de l a  confianza d e l  Presidente. 
Se puede p res t a r  a dudas l a  expresi6n usada a l  consignar e l  

Directorio, a l  decir que e l  Presidente  y e l  Vicepresidente son de 

libre designación. ~ambi&.r l o  son el  r e s t o  de l o s  Directores, 
Entonces, yo s u g e r i r l a  que en e s t e  aspecto se es tab lec ie ra  

en forma clara l o  siguiente:  a) E l  Director io  del  Banco estard com- 
puesto por e l  Presidente y e l  Vicepresfdente, que ser& funciona- 
r i o s  de la confianza exclusiva de l  Presidente  de l a  ~ e p á b l i c a ,  y b)  

P o r  cua t ro  Directores de libre designacidn d e l  Presidente de l a  Re-  

pública, 
En esta forma, creo que todas las normas respecto de l o s  fun- 

cionat-ios , . . , 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- &Por qué 

no l o s  dejamos a todos como funcionarios de l a  confianza del Pre-  

s idente  de l a  ~ e p á b l i c a ?  ¿Hay alguna objeci6n para e l l o ?  
~ q u f  se habla de funcionarios de libre eieccibn o de confian- 

za. Con l a  l ibre eiecci6n se ata a l  Presidente,  porque a l o s  fun- 
cionarios no se l o s  puede sacar, debido a que somos demasiado le- 
g a l i s t a ~ ,  En cambio, no hay problema con l o s  de l a  confianza ex- 
clusiva d e l  presidente,  

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,- Es l a  nomenclatura 
que emplea e l  D.F.L. 338, que habla de funcionarios de l a  confian- 
za exclusiva del  Presidente de la RepGblica y de funcionarios de 

l i b r e  designación, 
La vadad  es que en este proyecto se usa una nomenclatura 

algo d i s t i n t a ,  porque se habla "de l ibre elecciónn,  Pero, en m i  
opinibn, caerían dentro de l  articulo 16, dentro de l a  libre desig- 
naci6n, con l o  cua l  no se les podria a p l i c a r  e l  a r t i c u l o  43 de l  pro- 
yecto, 

Entonces, seria conveniente,,,. 
E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- N o  S& 

s i  habrá alguna objecibn, pero s i  l o s  funcionarios quedan como 
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libxe designación de l  Presidente de la ~epabl ica ,  no va a servir de 
nada. Y día a dsa nos atamos m&. 

La's seis personas sersan de l a  confianza del Presidente de 

la ~epbbl ica .  
E l  sefior ASESOR JüRIDICO PRESIDENCIAL.- Los seis miembros de l  

Consejo Directivo. 
E l  sefío.r SECRETARIO DE LEGISLACIONo- S i  &se fuera e l  acuerdo 

de la Junta, habría que modificar e l  a r t í cu lo  9Q. 
Se reemplazarla "de l ibre  elecciónw por "de l a  confianza ex- 

clusiva de l  Presidente de l a  E¿ep6blican. 
E l  sefior GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA,- No creo que el  

representante de l o s  trabajadores deba ser nombrado por e l  Presi- 
dente de la ~ep6bl ica .  

E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- E S C ~  establecido que 
será designado dbectamente por l o s  trabajadores, y s6io t ransi to-  
riamente, mientras no se produzca una eieccibn, s e  nombra por me- 

dio de l  Ministro de l  Trabajo y ~revisidn Social  y del  Ministro de 

Hacienda, conjuntamente. E s  una norma transitoria. 
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISW\CION,- Una eventual redacci6n 

del artgculo 9Q, s e d n  l a  fórmula que se está proponiendo, seria l a  
siguiente: nArticulo 99.- La dirección superior d e l  Banco corres- 
ponded a un Consejo de siete miembros, que es tar& formado de l a  

siguiente manera: a )  Por seis personas de l a  exclusiva confianza 
del Presidente de l a  ~epablica, una de les cuales sera designada 
Presidente de l  Banco y otra Vicepresidente d e l  mismo, E l  Presidente 
del Banco l o  ser5 también e l  Consejo Directivo y del  Comit& Eje- 
cutivo a que se refiere e l  a r t i cu lo  1 2  de e s t e  decreto ley. E l  V i -  

cepresidente del  Consejo Directivo sera e l  subrogante de l  Presiden- 
te. b) Por un representantesde l o s  trabajadores de l  Banco que se ra  
elegido por e l l o s  mlsmos conforme a las normas que rigen para los  
bancos comerciales, Ambos gozar& del mismo fuero de que gozan los  
dirigentes sindicales.  Los Directores establecidos en l a  letra a) 
precedente estaran afectos a las incompatibilidades y prohibicio- 
nes establecidas en los ar t i cu las  15 y 1 7  de este decreta l eyen  

Esa podxla ser l a  concreción juridica de l a  fórmula que se 
estaba conversando, 

E l  sefíor ASESOR JüRIDICO PRESIDENCIAL.- Con referencia a l a  
designacidn d e l  Gerente General y del Fiscal  de l  Banco, s e  emplea 
e l  m i s m o  lgxico que propone e l  Comandante Duvauchelle, con e l  agre- 
gado de que estos nombramientos se harán por decreto supremo del 

Ministerio de Hacienda. No se s i  serfa pertinente agregaz: l o  m i s m  
aqui para e l  Presidente y el  Vicepresidente. a 
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Son los ar t fcu los  25 y 27, ."E1 Gerente General será de la 

exclusiva confianza del  Presidente de l a  Repfiblica, el que lo nom- 
b r a d  mediante decreto supremo de l  Ministerio de HaciendaH. Igual 

cosa e l  articulo 27 para referirse a l  Fiscal: dice que SS& fn- 

cionario de  l a  exclusiva confianza d e l  Presidente de la  ~ e p ó b l i c a ,  
quien l o  nombrar4 mediante decreto supremo d e l  Ministerio de Hacien- 
da, 

E l  seflor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Habria 
que reforzizr mas la Idea: "ser& nombrado por decreto supremo d e l  

Ministerio de Haciendaw. 
E l  señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCiAL,- E l  artfculo 1Q re- 

laciona a l  Banco, como empresa autbnoma d e l  Estado, con e l  Gobierno 
a través del  Ministerio de Hacienda. 

El señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- E l  6nico 
que queda libre e s  e l  representante de l o s  trabajadores, que pasa 
derechamente, s i n  necesidad de decreto supremo, 

-- Se hace presente que eso e s t á  en un articulo t rans i tor io .  
E l  seAor SECRETARIO DE LEGISLACIONO- ¿La observación suya, 

General, es i nc lu i r  en l a  nueva redaccidn que se daría a l  articulo 

9Q, que serán nombrados por decreto supremo de l  Ministerio de Ha- 
cienda? 

E l  seÍíor ASESOR JURXDICO PRESIDENCIAL,- Correcto, 
Y se d a d a  l a  mano con e l  a r t fcu lo  43, relativo a l  aspecto 

previsional de todos los funcionarios de l a  confianza exclusiva de l  

Presidente de l a  ~ e p f i l l c a ,  que están sefialadoc en e l  artfculo 131 

del D.L. 338, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Ofrezco 

la palabra a l o s  señores funcionarios de l  Banco, 
Entonces, con es to  quedarla aprobado e l  proyecto, 
E l  sefíor MiNISTRO DE HACIENDA,- Habrla que ver lo  del  Conse- 

50  Monetario en reiaci6n con l a  planta y las  remuneraciones. 
En este momento, e l  Consejo Monetario f i j a  l a s  plantas y 

remuneraciones de l a  Superintendencia de Bancos y de l  Banco Central, 
Y nos parecid 16gico que tambidn aconteciera l o  mismo con e l  Banco 
del  Estado, porque deben ir a un mismo nivel ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Esa fue  
una accedida que l e  hizo el Ejecutivo a l  Consejo Monetario, Porque 
en realidad es una atribucidn exclusiva de l  Pres idente  de  l a  Rep6- 
blica,  y yo no cedo n i  un milímetro nunca. ~ h f  parece que se m e  pasb. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA,- Por eso digo, Lo que habría 
que hacer se r f  a poner a los tres en el  mismo rdgimen, Si no, se 
capa uno y l o s  o t ros  dos alegan. 
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E l  señor GENERAL PiNOCHET,.PRESU)ENTE DE LA JUNTA.- Los mete- 
mos a todos en una pr6xima ley; se agrega. por ahora,,,, 

E l  sefior ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,- t ~ 6 m  quedarla? 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACIONO- Yo tengo un texto respec- 
t o  del a r t fcu lo  42 y despues taxibien se modifica el articulo 11, le- 
tra c). 

E l  a r t í cu lo  42 quedarla en estos términos: Vac6l tase  a l  Pre-  

sidente de la ~epúbllca para que dentro de l  plazo de un año, por 
decreto expedido a traves de l  Ministerio de Hacfenda y a p r o p ~ s i -  
ci6n de l  Comitd Ejecutivo, por conducto del  Consejo Directivo, fije 
l a  planta d e l  personal de l  Banco, el sistema de sus remuneraciones, 
beneficios , gcat if  icaciones, incentivos y demás estipendios que l e  
correspondenv. 

E l  sefior GENERAL PIPJOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- A l  hito 
que se l e  pueden ceder facultades legislativas es a l  Presidente de 
l a  ~ e p d b l l c a ,  y aqus aparecid otro organismo a l  que se le  dieron fa- 

cultades. 
E l  sefior SUBSECRETARIO DE HACIENDA*- Con eso se l e  estarfan 

dando facultades por un año solamente para fijar las remuneraciones. 
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E@ue lo  que pasd con 

EMPORCHI, respecto de la  cual sacamos el decreto ley en la sesibn 
pasada* 

E l  sefior SUBSECRETARIO DE HACIENDA,- NosoCros acabamos de 

firmar un decreto ley por e l  cual establecinios que l a s  remuneracio- 
nes de todas las  empresas de l  Estado se fijan por resoiuci6n conjun- 
ta de los  Ministerios de Hacienda, ~conomsa y Trabajo. Con esto,se 
puede ir vaxiando cuando sea necesario y dar f lexibi l idad a l  siste- 
ma de remuneraciones de  las empresas* 

E l  seflor ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,- Tiene razón, pero sola- 
mente se refiere a remuneraciones. E s  e l  decreto ley NQ í 953 ,  

Le dar& lectura. Dice: "Las modificaciones d e l  sistema de remu- 
neraciones de l o s  trabajadores de l a s  empresas del Estado y entida- 
des a que se refiere e l  a r t i cu lo  39 de l  D.L. MQ 249, de 1973, se 

f i ja rdn por resoiucidn conjunta del  Ministerio del ramo, e l  de Econo- 
d a ,  Fomento y ~econstrucci6n y de Haciendat1* 

' ~ a  proposicidn de l  Comandante Duvanchelle es mucho mds amplia, 

porque l a  verdad es que en e l la  e s t á  incluida l a  planta. En cambio, 
e l  decreto ley solamente se refiere a remuneraciones, nada más, 

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- Quisiera aclarar  nada 
m6s que un aspecto juridlco con ~ e s p e c t o  al ar t i cu lo  42. 

En real idad,  se partió de la base de que, en virtud del arti- 
culo 2Q, no se aplican a l  Banco del Estado y a su personal las normas 
del. sector  páblico, O sea, se les aplican l a s  normas del sector  pr i  
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vado, Sobre esa base se esta  facultando a l  Consejo Monetario. D e  

manera que legalmente e l  problema estd c l a r o ,  y e s td  bien as$,  m i  
General. 

Ahora, s i  desde otro punto de v i s t a ,  usted o l a  Junta  estiman 
que l a  facul tad  debe ser d e l  Presidente de l a  ~ e p 6 b l i c a ,  ya no es 
un problema jursdico,  m e  parece, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ e r d b n ,  yo creo que es 
un problema jursdico,  porque l a  disposicibn que seaala e l  Comandan- 
te  sefior Morales se relaciona con l a  naturaleza d e l  Banco, con l a  
forma como va a operar. E s  para su operacibn, y esta operación hay 

que entenderla dentro del contexto cons t i tuc ional ,  que hace reser- 
vas espec ia les  en materia de plantas ,  

Yo l o  he  planteado desde ese punto de v i s t a .  
E l  sefior FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- Quiero de ja r  constan- 

cia de m i  opinidn coincidente con l a  del Comandante, 
Pienso que toda la  f i l o s o f l a  respecto d e l  Banco d e l  Estado 

fue darle l a  e l a s t i c i d a d  de un banco privado. Por eso se dice que 

l e  serdn aplicables preferentemente las normas de esta l ey ,  las de 

l a  Ley General de Bancos y las d e l  sec to r  privado, A l  mismo tiempo, 
e l  Banco del Estado no recibe aportes  d e l  Estado, no recibe apor- 

tes de presupuesto y paga l o s  impuestos igua l  que cualquier banco. 
Se l e  han eliminado todas aquel las  cosas que se han llamado "sus p r i -  
vi legios",  en e l  ánimo de d e j a r l o  en igualdad de condiciones con l a  
banca privada, y dándole suficiente e l a s t i c i d a d  como para que pueda 
mantenerse en l a  competencia. 

Entonces, dentro del mecanismo de remuneraciones, a m i  no m e  
parece que e x i s t a  e l  problema 8.w.ddico que señala e l  Comandante Du- 
vauchelle, porque en l a  an te r io r  ley d e l  Banco de l  Estado, en l a  que 

e s t a  vigente, era facul tad  d e l  Director io  de l  Banco aprobar l a  plan- 
ta, y así estaba r igiendo desde e l  aflo 60, y nunca Se presentb un 
problema, 

En consecuencia, no por restar facultades a l  Presidente de 
l a  ~ep6blica para que apruebe esta planta ,  sino que por l a  natura- 
leza esencialmente bancaria de l  Banco d e l  Estado, por l a  ag i l idad  
con que se pensó que debla operar --como un banco privado-, se 

escogi& a l  Consejo Monetario, viendo también un problema de hecho. 
Las remuneraciones d e l  Banco d e l  Estado se han regido,en c i e r t o  mo- 
do, un poco por l a s  de l a  competencia, de l o s  bancos pa r t i cu la res ,  
porque s i  no l e  habrian l levado a 10s buenos funcionarios,  por causa 

de sus  remuneraciones demasiado bajas, En cambio, trasladando es- 
to  a un organismo que tiene a su cargo todos los entes  bancarios, 
como e l  Banco Central ,  l a  Superintendencia de Bancos y e l  Banco dey 
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Estado, pudiera no repercutirle a l  Gobierno, especialmente a l  Presi-  

dente  de l a  ~ e p d b l i c a  y a l  Ministro de Hacienda en otxas entidades 

o servicios que son financiados con cargo a l  Presupuesto. D e  t a l  

s u e r t e  que s i  este Banco obt iene u t i l i d a d e s ,  s i  se maneja e f i c i en te -  

mente, pareceda razonable que el  propio Consejo Monetario pudiera 

ten= l a s  a t r ibuciones  que antes t e n i a  e l  Director io  del  Banco, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- L e  en- 
cuentro raz6n en parte, 

Pero l e  formulo una pregunta y m e  l a  va a contestar ,  t~uién 

es dueño de l  Banco? 

E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- E l  dueflo d e l  Banco es 
e l  Estado. 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA SONTA.- Entonces, 

no hay nada que hacer. 

E l  seAor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- Pero ha desafectado 

SU patrimonio..,. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Pero e l  
dueiio d e l  Banco es e l  Estado, 

E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- Exactamente. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA 39NTA.- O sea, e l  
Gobierno es e l  dueño d e l  Banco, 

En cuanto a l  funcionamiento , a l  ordenamiento, funcionará como 
quiera hacerlo. Lo in te resan te  es que no salga a l  final diciendo 
a l  Ministro de Hacienda: "Ministro, es toy sobregirado en m i l  millo- 
nes de pesosn, porque entonces habria  que echarlos a todos y hacer 

e l  Banco de nuevo, Todo l o  cont rar io ,  t i e n e  que decir :  "He ganad& 

tantow,  Ese seria e l  ideal .  E l  modus operandi es problema de l  Ban- 

co, se l e  d e j a  en l i b e r t a d  de accibn, 
Sin embargo, creo que e l  Gobierno debe tener tu i c idn  sobre 

l a  p lan ta ,  porque de o t r o  modo también se disparan y de repente  nos 
encontramos con un Bmco de l  Estado como el  que recibimos, con una 
planta  de cubntos funcionarios,  don Francisco 1b6fiez, 

E l  sefior PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO,- Nueve m i l  quinien- 

tos. 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Por eso 

es que ahora hay que tener l a  tuicibn.  Esa es l a  raz6n principal .  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGXSLACI0N.- E s  un aspecto jur ldico,  

sefior, 
La Ley de l  Banco d e l  Estado es un decreto con fuersa de ley 

d e l  año 60,  Y l a  Constitución Polftica se reform6 en 1970 y enton- 

ces se entregb l o  relativo a l a  delegacidn a l  Presidente. Por eso, 
l a  l e y  antigua perrnitla lo  que dice el  señor Fiscal.  Ahora no e s  - + 
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sible con e l  t e x t o  cons t i tuc ional  de 1970. 

El sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Lo que 
w l l e v 6  a aprobar: e s t o  f u e  lisa y llanamente e l  recordar que el 

Banco d e l  Estado absozbi6 una cantidad enorme de gente que no hac ia  
nada, que se paseaba no mss, 

Por eso, l o  mejor es que alguien controle ,  y ese alguien e s  
e l  Gobierno, 

Y como no estamos legis lando para c inco o diez aiios, s ino  
para cfen, no hay problema, 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- A l  Banco de l  

Estado se l e  da l a  cal idad de empresa autónbma del  Estado, con per- 
sonalidad juridica y patrimonio propio, 

Pues bien, s i  e l  Estado, como dueAo del Banco, nombra por 
derecho propio a todo e l  Consejo Directivo d e l  Banco, ¿por qué no 
va a ser conveniente d a r l e  e s t a  f acu l t ad  en cuanto a su planta  y 
a sus remuneraciones, cuando, como l o  d ice  el a r t í c u l o  42, va a 

e s t a r  controlado por las propias autoridades que e l  Presidente  de 
l a  ~ e p d b l i c a  ha nombrado para d i r i g i r  a l a  ins t i tuc i6n?  

Tengo miedo que respecto de este Banco, que a pesar de muchas 
cosas ha s ido  de gran trascendencia para e l  desar ro l lo  agrfcola  y 

económico del pafs ,  que ha tenido a l t o s  y bajos en materia de nom- 
bramientos excesivos de personal,  pero que en general ha sido de 
gran utilidad para el  Estado, entremos por e l  camino de l a  desesta- 
t ización,  que en algunos casos  haciendo extremos de el la ,  y se 

l legue a cercenar le  una serie de atribuciones que tenfa  e n  benefi- 
cio de l  Estado, y se)tst& llevando a una coiocacidn de  igualdad 
con l o s  bancos part iculares .  

P e r o  resulta que s i  a l  Banco de l  Estado se le  cercenan tam- 
bién l a s  facul tades  que tienen los bancos privados, queda en des- 

ventaja con respecto a l a  banca p a r t i c u l a r ,  y eso me preocupa. 
E l  s&or GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Creo que 

no se le ha cercenado ninguna atr ibución,  
¿su6 opina e l  Ministro de Hacienda sobre este punto7 
E l  sefior MINISTRO DE HACIENDA.- En este decreto ley ,  nada. 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESLDENTE DE LA JUNTA,- Don Fran- 

cisco ~ b á ñ e z ,  ¿qué se le  ha cercenado al Banco d e l  Estado? 
E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- Bueno, con acuer- 

do.,.. 

E l  sefior MINISTRO DE HACIENDA,- L a  p a r t e  comercial. 
E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- .,,, o plena apro- 

bacidn d e l  Banco, desde luego, l o s  r e a j u s t e s  de l a s  cuentas de aho- 
rro los  pagaba e l  Fisco. Son todas cosas muy ldgicas,  pero eran 
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pr iv i l eg ios  que tenfa  el  Banco, que hacfan mucho mds f d c i l  que die- 

ra utilidad, &no es cierto?, reajuste de las cuentas de ahorro de 

caxgo fiscal. Impuestos no pagaba, Tampoco derechos de aduana. 
En v i r t u d  de disposiciones legales que se han dictado,  y como 

he  dicho, con aceptación gustosa d e l  Banco, se ha eliminado todo 

eso, l o  que l o  sitfía en un plano de Igualdad. 
A pesar de eso, y a pesar de que muchas veces corren rumo- 

res de que e l  Banco or ig ina  pérdidas, el Banco est& produciendo 
u t i l i d a d ,  y para e l  tamafío y l o s  problemas internos que t i ene ,  es 
una buena u t i l i d a d ,  

Ahora, es toy totalmente de acuerdo en l o  que d ice  e l  señor 
General Leigh, de que l a  competencia t i e n e  que sex en igualdad de 

condiciones , 
En e s t e  proyecto se habfa puesto a l  Consejo Monetario. A m i  

modo de ver, e r a  conveniente que fue ra  e l  Consejo Monetario, para 
que mantuviera l a  s i tuac ión  de hecho que e x i s t e  y l a s  r e n t a s  sean 
equivalentes a l a s  de l  Banco Central  y l a  Superintendencia de Ban- 
cos, y ,  bueno, disminuir un poco la presi6n que r e c i b b f a  e l  Con- 
sejo d e l  Banco, En el fondo, es un poco tener un socio, 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Aparentemente, 
no se l e  cercena nada a l  Banco, pero, por ejemplo, existe e l  hecho 

de que todo e l  Presupuesto que va a l a  ~drn in i s t r ac idn  ~ d b l i c a  y que 
se depositaba en e l  Banco d e l  Estado, ya no va a ser ob l iga to r io  de- 
positarlo en 61, N o  sé s i  l a  Cuenta Unica es afectada tambih.  

En resumen, e l  Banco d e l  Estado va a tener que e n b a r  en 
condiciones muy d i fe ren tes  a l a  competencia bancaria, más aGn cuan- 
do privadamente hay Intenciones de l  Minis ter io  de Hacienda de abrir 
mucho m a s  l a  manga para que otros bancos extranjeros  se i n s t a l en  
en el país. 

Entonces, me preocupan las condiciones en que va a quedar 
e l  Banco. 

E l  seíior H i N I S T R O  DE HACIENDA.- Desde e l  punto de v f s t a  pr&- 
tico, como quiera  que funcione e l  sistema, sea e l  Consejo Moneta- 
r i o ,  s ea  e l  Ministro de Hacienda con e l  Ministro de Economia, o 
como se ~ e s u e l v a ,  en d e f i n i t i v a  el que decide es e l  Presidente de 
l a  Repbblica, Y nunca un Ministro de Hacienda aceptar6 mejorar 
una p lan ta  o aumentar l a s  remuneraciones, s i n  expl icar  a l  Presiden- 
t e  l a s  razones d e l  casó, 

según m i  parecer,  la  f6cmula del  Consejo Monetario t i e n e  l a  
ventaja de que no somete directamente a l  Presidente a las presio- 
nes de grupos funcionarios,  de los bancos, del Banco de l  Estado o 

de l a  Superintendencia, y permite que sea e l  Consejo Monetario o el,, 



JUNTA DE GOBIERNO 

Ministro de Hacienda e l  que ponga l a  cara por las  decisiones,  en 
las cuales obviamente el  Presidente tiene que estar de acuerdo. 

Considero que no estamos discutiendo un punto realmente de 
fondo, s lno un problema de hecho, como l o  plantea e l  Comandante 
Duvauchelle, ¿ E s  o no inconst i tucional  e s t a  f6rmuia? Y o  l o  deci- 
d i r í a  por ese lado, porque desde e1 punto de vista prsc t ico ,  m e  
parece que no hay ningún problema de fondo* 

E l  sefíor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- Con respecto a l a  ad- 
ministraci6n d e l  Banco, que siempre es motejada de ine f i c i en te ,  de 

muy numerosa, he seiialado siempre que e l  Banco d e l  Estado, por mu- 
cho que sea  un banco privado, cumple funciones p6blicas y acepta 
gravarnenes que no acoge l a  banca p a r t i c u l a r ,  AS% por ejemplo, a 
l o  la rgo  de todo e l  p a l s  mantiene o f i c i n a s  que, desde e l  punto de 

v i s t a  econbmico, debiera c e r r a r ,  pero es l a  presencia f inanciera  
d e l  Estado que se requieze en f s l a  de Pascua, Pudahuel y una serie 
de localidades en que no hay bancos pa r t i cu la res ,  ~ambién ,  l levar -  
l e  l a  Cuenta Unica a l  Estado e s  para e l  Banco un gravamen, contra- 
riamente a l o  que se piensa: representa  cinco m i l  y t an tas  cuentas 
y e l  cobro y manejo de l o  r e l a t i v o  a l o s  proveedores, que atochan 
l a s  o f i c i n a s  d e l  Banco d e l  Estado. En cuanto a l a  competencia con 
l a  banca privada, en re iac i6n  con l o s  buenos c l i e n t e s ,  a l l a  en e l  
Banco del Estado se d ice  que canbiarian con mucho agrado cien c l i en -  
tes por uno d e l  Banco de Chile. Como dcc la ,  e l  Banco d e l  Estado 
siempre, por razones de inter&s pbblico, rec ibe  l a  gran masa, Sa le  
una l e y  de ayuda a l o s  l i s i ados ,  en que l a s  importaciones son muy 
pequeñas -de 3 mil dblares--, y l o s  bancos privados no l a s  hacen, 
porque e l  papeleo y l o s  tramites son demasiado cosbosos, 

En consecuencia, yo qu i s i e ra  de ja r  constancia, para que no 
quede tan mala imagen d e l  Banco d e l  Estado, que como contrapeso 
recibe una carga muy fuerte y est& prestando un servicio,,.. 

E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA 3UWTA.- Nadie 
tiene mala imagen del Banco d e l  Estado. 

S i  hacemos un c í r cu lo ,  prdctlcamente la mitad es e l  Estado, 
representado por e s t e  Banco. 

E l  seflor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- Soporta gravémenes 
que no t i e n e  l a  banca privada, y eso por razones de i n t e r d s  pebli- 
co y da s e r v i c i o  d e l  Estado, 

E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,-Normalmen- 
te, todos los  fondos f i s c a l e s  l legan a l  Banco del Estado, a pesar 
de e x i s t i r  l i b e r t a d  para deposi tar ,  Sé, por ejemplo, que l a  Armada 
deposita en e l  Banco de Chile en Valparafso, Pero todos l o s  demds, 
incluidos e l  cobre, Pedro de Valdivia, ~ a r í a  Elena y l a  minería en 
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general ,  depositan en e3 Banco d e l  Estado, como una seguridad. 
E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO,- E l  problema de la 

Cuenta Unica es que t i e n e  una a l t a  tasa d e  encaje ,  t a s a  que es muy 

j u s t i f i c a d a  por razones monetarias, E l  no poder disponer de  esos 
recursos  para  t r a b a j a r l o s  y obtener u t i l i d a d ,  eso es l o  que const i -  
tuye una carga para e l  Banco, pero desde hace un par de afios hay 
conversaciones con e l  Minis te r io  de Hacienda. Incluso se d i c t 6  una 
disposic idn que permi t i r f a  a l  Banco cobrar  una comisf6n, Lo que 
est-wen discusión es cómo se determina, 

EI señor MINISTRO DE HACIENDA.- EI a r t i c u l o  34 se r e f i e r e  pre- 
cisamente a l a  materia,  a l  disponer que "cuando e s t o s  s e r v i c i o s  
bancarios y f inanc ie ros  se pres ten  a l  Estado, por imperativo l e g a l  
o por razones de i n t e r & s  pdiblico, e l  Banco ten&& derecho a una 
adecuada r e  t r ibuci6nt t ,  

E l  señor PRESIDENTE DEL EANCO DEL ESTADO.- Con respec to  a 

l a s  o f i c i n a s  que mencionaba e l  F i s c a l ,  es c i e r t o  que algunas l e  

producen pdrdida a l  Banco, pero m i  c r i t e r i o  personal  e s  que mien- 
tras sean pérdidas  pequeñas, que no l e  producen ningfm t i p o  de 

problema, debe mantenerlas, s i n  p e r j u i c i o  de ir racional izando un 
poco en e l  f u t u r o ,  como e v i t a r  que haya o f i c i n a s  muy cercanas y 

de j a r  l a s  que t i enen  mayor importancia. Pero, como digo,  mientras 
no sea un problema de peso, c r eo  que e l  Banco hace bien en mante- 
n e r l a s ,  aunque tengan un costo,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- O t r a  pre- 
gunta: ¿Ha ten ido  mucha pérdida e l  Banco? 

E l  sefior PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO,- pérdida no. 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JüNTA,- Ahora, 

con l a  subida d e l  d6 la r  tambidn gan6 p l a t a ,  ¿Cuatro por c ien to?  
E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO,- Puedo d e c i r l e  l o  

d e l  t i p o  de cambio. 
La devaluaci6n d e l  peso l e  s i g n i f i c a b a  250 millones de pér- 

dida, 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Y con 

eso paga a las cuentas de ahorro, 
E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- De esos 250 millo- 

nes, e l  Banco va a recuperar  mds o menos 180 millones; o sea ,  va 

a t ene r  una pérdida o menor u t i l i d a d  --porque eso  es l o  correcto-- 
de 60 mil lones,  por l o s  movimientos d e l  t i p o  de cambio. 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Muy bien. 
Creo que no hay objeciones, 

RAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUMTAO- ¿Cómo 
e l  a r t i c u l o  423 

,.' 



E l  sefíor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Lo deja- 

ríamos en l a  forma que se iey6, aunque quedarfa mas c l a ro  s i  se 
dice que se proceder8 mediante decreto supremo, porque e l  Banco va 

a proponer, 

¿Cómo quedada en de f in i t iva?  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACIONO- La  proposici6n d a  es 
ésta: wAr t l cu lo  42.- ~ a c d l t a s e  a l  Presidente de l a  ~ep6blica para 

que dentro de l  plazo de un 9ño,o.og1 

E l  señor GENERAL PMOCHET, PRESIDENTE DE LA JüNTA.- O sea, a l  

afio termina, 
E l  seflor SECRETARIO DE LEGISLACIONO- Claro, 

por decreto expedido a t ravés  d e l  Ministerio de Hacien- 

da y a proposicidn d e l  Comitd Ejecutivo por conducto de l  Consejo 

Dixectivo, fije l a  planta d e l  personal de l  Banco, e l  sistema de 

sus remuneraciones, beneficios,  gra t i f icac iones ,  incentivos y de- 

más estipendios que l e  corrcspondenow 

E s t e  t ex to  l o  tengo armonizado, en e l  caso de que l a  Junta 
l o  aprobara, con e l  a r t i c u l o  11, letra c), para adecuar10 tambibn. 

~i sefior PRESIDENTE DE LA JUNTA, GENERAL PINOCHET,- tc6mo 
queda? 

E l  seilor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- Hay que dictar 
otra ley  para f a cu l t a r  de nuevo a l  Presidente de l a  ~epbblica,... 

E l  seflor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA,- E l  Consejo Mo- 

netar io  no es e l  d e l  Banco Central. ¿De qud Consejo Monetario esta- 
mos hablando? 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO,- D e l  Ministro de 

Hacienda, del de ~conomia...~ 

E l  seflor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- O sea, queda 

ent~cegado a l a  tu ic idn  d e l  Presidente de l a  ~ e p e b l i c a .  

E l  sefior GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JüNTA,- Se facul-  

ta  a l  Presidente de l a  ~ e p 6 b l i c a ,  pero quien l o  va a ejecutar  será 
el  Hin í s t ro ,  

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Entonces no es 

necesario f a cu l t a r l o ,  porque de acuerdo con e l  a r t i cu lo  42 e s t o  pa- 
sa p o ~  las manos de l  Presidente de todas maneras, puesto que debe 

dictarse un decreto. 

E l  sefior PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- Por acuerdo de l  

Consejo, 

-- Se hace presente que, t a l  como estd e l  precepto, después 

del aAo no se podrla actuar, 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- 

del año queda igual, 
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E l  señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- No, m i  General, Ha- 

brza que d i c t a r  un nuevo decre to  l e y  para facu l ta r10  por o t r o  aso. 
~ e r d b n .  S i  se va a modificar l a  p lan ta ,  sf; pero s i  se van 

a modificar las remuneraciones, se aplica l a  l e y  general  de remune- 
raciones , 

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- E s  indudable que, como 
l o  han señalado e l  General Leigh y algunos funcionar ios  d e l  Banco, 
hay ven ta j a s  p o l l t i c a s  en que e l  Consejo Monetario haga l a  f i j a c i 6 n  
correspondiente, Eso es indudable. 

P e ~ o  mi observación es es t r ic tamente  ju r ld i ca ,  sin ninguna 
connotacidn p o l f t i c a ,  y der iva  fundamentalmente de que l a  l e y  an- 
t e r i o r  d e l  Banco, como l o  anotaba e l  señor F i sca l ,  permStia que 
fuera  e l  propio  Banco e l  que f i j a r a  l a s  remuneraciones. La  reforma 
de 1970 sefial6 que e s t a s  a t r ibuc iones  eran ~ 6 1 0  para e l  Presidente. 
Pues bien, s i  e l  Congreso, en este caso l a  Junta, delegara  esas  
facu l tades  no en e l  Pres idente ,  s u r g i r f a  un problema. t ~ u 6  ocur re  
s i  e l  acuerdo que tome e l  Consejo Monetario no l e  gus ta  a alguno 
de l o s  func ionar ios  d e l  Banco? Podria r e c u r r i r  a n t e  l a  Corte Su- 
prema, y nos enfrentariamos, eventualmente, a una resoiucidn néga- 
t i v a  de ese a l t o  Tribunal,  

Esa es mf preocupaci6n. Estoy cierto de que hay razones pol i -  
ticas que aconsejan que e l  Banco haga dicha fijaci611, pero yo tengo 
e l  deber d e  seña la r  l a  ju r id ic idad  a l  respecto.  

-- S e  hace presen te  que se consu l tó  este punto especf f ico  
con e l  Min is te r io  de J u s t i c i a  y que l a  opini6n de esa secretaria 
de Estado es totalmente coincidente  con l a  d e l  Comandante Duvauchelle 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Por qui- 
tarle la  palabra  a l  Pres idente  de l a  Repliblica. 

E l  seAor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA,- N o  es eso. 
Lo que se pretende con esta l e y  --siempre l o  he entendido 

as$-- es dar a l  Banco d e l  Estado una ag i l i dad  semejante a l a  de 

los  bancos p a r t i c u l a r e s ,  aun cuando pertenezca a l  Estado, 
Tiene un d i r e c t o r i o  completo designado por e l  Pres idente  de 

l a  RepCiblica, dependiente de 61, d e l  Estado, Pero démosle las he- 
rramientas para  que sea un banco tan  & g i l  como uno p a r t i c u l a r ,  por- 
que de  otro modo no va a poder competir en igualdad de condiciones, 
y aqui e l  sector econdmico e s t á  siempre predicando sobre l a  compe- 
t i t i v i d a d  y l a  libre competencia. Hagamos de esto una r ea l idad  a 
*aves de l a  ley. 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- D e  todas 

maneras el  Consejo Monetario va a t ene r  que ac tua r  para emi 
e l  deczeto supremo, Pero de otro modo no tiene facultad, 
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E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA,- No va a tener 

l ibertad para nombrar su planta y  establece^ sus remuneraciones, 
Todos sabemos que e l  Estado no es mano abier ta  para dar re- 

muneraciones, E 1  Banco del  Estado va a tener siempre empleados en 
condiciones infer iores  a l a s  de l a  banca par t icular ,  de modo que 
habrs una tendencia natural  a t ras ladarse  a és ta ,  y los  peores fun- 
cionarios van a s e r  los  de l  Banco del  Estado, A es te  l e  va a cos- 
tar encontrar gerentes, subgerentes; va a se r  d i f f c i l  para 61, 

Creo que e l  Banco de l  Estado empezara a morir, y va a ser 
l a  Junta de Gobierno l a  que le  pondrd l a  primera lápida. 

E l  sefior GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- ¿ Q U ~  opi- 
na e l  Ministxo? 

E l  cefior MINISTRO DE HACIENDA,- Tal vez s i  a l  a r t i cu lo  42 

se l e  agregara que t i ene  que ser por decreto supremo, se resolver ía  
e1 problema, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- E s  l o  mismo, E s  cambiar 
l a  idea cent ra l ,  

E l  seiior FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,. Quiero i n s i s t i r  en 
l a  materia y discrepar de mis colegas, 

A l  hecho de que m i  sucesor en un momento determinado tuviera 
que defender e s t a  posible inconstitucionalidad, no le tengo miedo. 
No l e  tengo miedo por los  precedentes. 

~dernás, porque aqui se está creando un banco que se regi r6  
por las  normas generales de l a  Ley de Bancos, y se l e  hace a un la- 
do, a l  de l a  banca privada, ¿Y qué ocurre en los  bancos? t ~ u i é n  
aprueba l a s  plantas de los  bancos? Los direc tor ios  de e l l o s ,  Eso 
es l o  que dice l a  Ley General de Bancos, 

S i  toda l a  f i l o s o f i a  es asimilar a l  Banco a l o s  bancos par t i -  
culares, aun cuando sea de l  Estado, y e s to  se refuersa con la@$- 
cacidn de l a  Ley General de Bancos, IlegarZamos a l a  conciusidn de 

que l o  lógico seria que en e s t a  materia actuara e l  directorio,  
Ahora, tcbmo opera e l  Presidente de l a  ~epdiblica, en l o  cual 

Su Excelencia t i ene  toda l a  razbn? Opera a través de que 61 nombra 
personas de  su exclusiva confianza a los  cargos de l a  direccibn, 
Luego, estas personas se subentiende que nunca van a llevar a l  Con- 
sejo Monetario una proposicidn discrepante de l o  que e l  Ministro 
de Hacienda y e l  Presidente de l a  ~ e p ú b l i c a  lec aprueben, 

Pero se l e  ha querido dar una forma similar a un banco par- 
ticular, y por eso mismo se plante6 que esto l o  aprobara e l  Conse- 
jo Monetario, que ya t i ene  e l  precedente de que aprueba las plan- 
tas de l  Banco Central y de l a  Superintendencia de Bancos. 

E l  seflor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿ E l  Conf 
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cejo Monetario se mete en la  banca privada? 

E l  sefior FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- No, porque,,.. 
E l  sefíor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,. Entonces, 

tendriamos que dejar en libertad de acción a l  Banco, 
-- Se produce un intercambio de ideas,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Lo que es- 

tamos diciendo es que facul tades  que corresponden a l  Presidente de 

l a  ~ e p 6 b l i c a  se l a s  vamos a dar a un organismo, Pero usted m e  pone 
e l  ejemplo de l a  banca privada, que t i e n e  l i b e r t a d  para nombrar, Ten- 
go entendido que no in te rv iene  e l  Consejo Monetario, 

E l  sefior M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Hay una observacibn que m e  
sefiala e l  General Mackenney, y creo que t a l  vez podrfa ser l a  solu- 
ción, Una cosa es f i jar  l a  p lan ta ,  es decir, e l  ntmero de funciona- 
r i o s  d e l  Banco, que es t a l  vez l a  preocupación que t i e n e  Su Exce- 
lencia;  y o t r a  es fijar l a s  remuneraciones y condiciones de trabajo.  
Porque yo creo que l o  de l a  p lan ta  es t a l  vez una de l a s  preocupa- 
ciones del Supremo Gobierno, para que no aumente en forma desmed&da. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Para que 
no se dispare ,  Ya tenemos e l  ejemplo. Cuanto familiar habla,  l l e -  
gaba a l l &  a pedir  un puesteci to ,  y tenemos 9 m i l  empleados, 

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Por eso, t a l  vez l a  planta  
debiera ser aprobada por decreto supremo, para que a l  Presfdente de  

l a  ~ e p 6 b l i c a  se l e  expl icara  por qué se aumenta o disminuye e l  nd- 
mero de funcionarios,  

Y e l  problema de l a s  remuneraciones, podria quedar a cargo 
del propio Consejo, 

E l  seAor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Tienen 
que encuadraxse de acuerda a las d e l  Banco Central;  no pueden ser 
superiores a l a s  que tienen a l l i ,  S i  no, se van a arrancar  también. 

E l  seAor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO,- P a r a  que no se 
arrancara el  Banco en e s t a  materia, se puso e l  Consejo Monetario, 
a fin de que e l  Ministro de Hacienda fuera e l  que d i r i g i e r a  en este 
aspecto a l o s  t r e s  organismos, que e s t á n  en un mismo n ive l ,  

E l  sefior ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL.- ~ u i z á s  una f6rmuia 
de solución podria ser --lo conversdbamos con e l  Ministro sefior 
~ e r n h d e z - -  que l a  planta ,  para dar cumplimiento por l o  menos en 
es te  aspecto a l  M Q  15 d e l  a r t i c u l o  44 de l a  const i tucibn,  fuera  
f i jada  por medio de un decreto con fuerza de l ey  por e l  señor Pre- 
sidente, por f acu l t ad  delegada, y en e l  aspecto de remuneraciones 
estarse a l  1.953, cuando se d i c e  que se f i j a r á n  por resoiucidn con- 
/junta d e l  Ministro d e l  ramo, del de ~conomia,  Fomento y Reconstruc- 
cidn y del Ministro de Hacienda, o sea,  a una l eg is lac i6n  que 

..' 
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se aprobd e l  15 de octubre de 1977, Vale decir, se podssa hacer una 
diferenciacidn entre planta y remuneraciones, Y las remuneraciones 

quedan ent;regadas a l  sistema de  una legis lación que ya se dictó.  

E l  seAor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- Creo que dsa es una 
soiuci6n, 

E l  sefior GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA,- No le  entendi 

bien , 
E l  sefior ASESOR JüRIDICO PRESIDENCIAL,- Su preocupación f ~ n -  

damental es que e l  Banco del  Estado, empresa e s t a t a l  autónoma, pue- 

da competir con los  bancos par t iculares ,  especialmente en materia 
de remuneraciones, porque s i  no l o  mejor de l  Banco se lo llevaría 
l a  banca privada, 

E l  sefíor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Es lo mismo 

que propuso e l  Ministro del Trabajo, 
E l  señor ASESOR J ü R I D I C O  PRESIDENCIAL.- E s  lo  mismo, 

E l  seAor GENERAL LEIGH,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Separar planta 

y remuneraciones, 
E l  señor ASESOR J ü R I D I C O  PRESIDENCIAL,- Exacto, Entonces, 

como ya existe, las remuneraciones de todas aquellas empresas que 

no están contempladas en e l  a r t i cu lo  3 Q  de l  D.L. 249 pueden ser 
f i jadas no en conformidad a l o  que dice e l  a r t i cu lo  42 de l  proyecto, 

sino de acuerdo a l  1.953, un sistema más o menos semejante, 
E l  sefíor GENERAL PIXOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- E s  e l  

sistema que t i ene  e l  Banco Central. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO,- NO, e l  Banco Cen- 

t r a l  tiene e l  Consejo Monetario, en e l  cual están los  Ministros de 

Hacienda y de ~conom%a, 

E l  señor MiNISTRO DE HACIENDA.- O sea, teriddamos que dejar  

parejo todo, 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION,- Desgraciadamente, l a  
fórmula de l  seÍíor General,,,, 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- A 10 que 

le tengo miedo es al circo, Si hay un proceso, van a i i d  y tengo 

circo durante una semana. 
E l  sefior MINISTRO DE HACIENDA,- S i  e l  Ministerio de Justicia 

estd de acuerdo en que esto puede ser inconsti tucional,  yo pondrxa 

e l  parche antes de l a  herida, 
El sefior GENERAL PXNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Por eso. 

Y aparece e l  c i rco  cada vez que hay un proceso, 

E l  señor ASESOR J ü R I D I C O  DE LA FACH.- ¿Quiere que lea la  
disposici6n, Presidente? 

~ ~ 6 1 0  se puede autorizar al Presidente de la  ~ e p 6 b l i c a  par 

9 
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que d i c t e  disposiciones con fuerza de l e y  sobre creación, supresión, 

organizacibn y atribuciones de los  servic ios  del Estado y Municipa- 

l idades,  sobre f i j ac ión  de plantas, remuneraciones y demds derechos 
y obligaciones 

MQS adelante dice e l  a r t i cu lo  que "esta autorizaci6n no podrd 
exceder de un añow, 

Y resulta que aqui s e  e s t a r f a  dando autorizacibn indefinida 
a un organismo,.,. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Por eso habia propuesto 
e l  texto que d i  a conocer, Advierto que ese texto t i ene  problemas 
de orden práctico,  como l o  sefíala mi General Leigh, pero l a  s i tua-  
ci6n es  ésta.  En materia de f i j a c idn  de plantas,  remuneraciones y 

demds derechos y obligaciones de los empleados y obreros, ex i s te  
una norna consti tucional,  Ahora, s i  se desea correr  e l  r iesgo fren- 
te a un eventual problema con l a  Corte Suprema, se puede legis lar .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- NO se 
t r a t a  de correr  riesgos,  sino del circo que s e  va a formar. 

Esto l o  tengo siempre presente, Por eso, una medida rec iente  
no f u e  demasiado dras t ica ,  porque habrfamos tenido c i rco  durante 
unos veinte  dlas,  

E l  sefior GENERAL LEIGH, AlPEMBRO .DE LA JUNTA,- Por o t ro  lado, 
se l ibe ra  a l  Presidente de l a  ~ e p 6 b l i c a  de l a  presi6n de l  sector  
respecto de l  cual  se f i j e  l a  planta, 

Yo le  dar ia  mas f lexibi l idad todavia que l a  que da e l  a r t i -  
culo 42, dejando l a  responsabilidad a l  Directorio del  Banco para 
proponer s u  planta y establecer sus remuneraciones, 

¿Por qué3 Porque si  a l  Banco l o  queremos dejar  compitiendo 
con l a  banca privada, l e  dariamos oportunidad de poder reducir per- 

sonal, obtener mayor rendimiento, obtener mayores uti l idades.  Se  

incentfva a l  empleado, porque va a poder ganar un poco m a s ,  asumien- 
do mayores funciones. E s  decir, cerrando sucursales o abriendo o- 
tras en lugares mejores. E l  Banco podrla ent rar  a ser igual  que 
un banco privado en ese aspecto, 

t ~ u i é n  manda a l  Banco? E l  Presidente de l a  ~ e p 6 b l i c a ,  porque 
tiene un Directorio nombrado por 61, y s i  e l  Banco no está dando 
las  u t i l idades  que e l  Gobierno estima que debe dar,  cambia a l  D i -  

rectorio,  echa a l  Gerente, echa a l  Presidente, echa a l  Fiscal. Como 
e l  Banco depende d e l  Presidente de l a  ~ e p 6 b l i c a ,  s i  el  Ministerio 
de Hacienda le  informa que e l  rendimiento no es adecuado, habra 
que a jus ta r  to rn i l los ,  Pero d6mosle l ibe r tad  para que ese Banco 
trabaje y compita. 

E l  Banco no va a poder competir mientras esté suje to  a 
e l  Estado l e  fije l a  planta y l a s  remuneraciones. 
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E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- Con respecto a l a  dis-  
posición que ley6 don J u l i o  Tapia, qu i s i e ra  hacer e l  siguiente al- 
cance, 

Para mi, esta norma se está re f i r i endo  a los  serv ic ios  pebli- 
cos, a l a s  empresas de l  Estado que en parte dependen de l  Presupuesto, 
porque es  16gico que el  Presidente de l a  ~ e p d b l i c a  maneje y tenga 
e l  cont ro l  de todo l o  que representa  gastos,  

Pero s i  se ha creado una entidad en l a  cual se han desafec- 
tado l o s  recursos d e l  Estado, s i  se ha creado una entidad autáno- 
ma, con manejo propio, evidentemente que e l l a  no esta alcanzada 
por esa disposición cons ti. tucional. 

E l  problema es mds bien de decisión de l a  Honorable Junta,  
en cuanto a l  sistema que desea escoger, 

Desde e l  punto de vista jur idico,  no creo que ofrezca d i f i -  
cultades una u o t r a  soluci6n, y s i  he planteado e l  punto de v i s t a  
de que se l e  dd l a  autonomfa que sefiala e l  General sefior Leigh, 
es porque hemos v i s t o  l o  que ha sucedido en l a  prdctica,  Por ejem- 
plo, cuando se comenzaron a establecer  l o s  mecanismos de computa- 
cidn IBM, a l  Banco d e l  Estado practicamente l e  llevaron todos sus  
buenos funcionarios, todos. S e  l o s  l levaron los  o t ros  bancos, y se 
trataba de un personal que habia preparado durante diez o quince 
afios . 

Entonces, si e l  Banco de l  Estado entra a ser un Banco compe- 
t i t i v o  y e f i c i en t e ,  l o  ldgico es que pudiese tener  c i e r t a  l iber tad.  

S i  no es e f i c i en te ,  Su Excelencia t i ene  en l a  mano e l  recur- 
so de r e s t r i n g i r l o :  cambia e l  Director io  o busca una soiuci6n mucho 
más drdst ica .  

Pero s i  se deja  a l  Banco en competencia con l a  banca privada, 
pienso que es una soiucidn congruente dejarle también c i e r t a  liber- 

tad en su  manejo administrativo, c i e r t a  autonomia. 
E l  seAoc GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Estoy de 

acuerdo con e s t a  posicidn de que e l  Presidente de l a  ~ e p d b l i c a  tie- 
ne en sus manos cambiar a quien no funcione, y a t ravés  de e l l o s  
e j e ~ c e  el cont ro l  y f i sca l izac ibn .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Bueno, 
s i  tiene ea sus manos a l  que no funciona, si t i ene  en sus manos 
e l  cont ro l  d e l  Banco, ¿por que no va a fijar l a  planta? Llegamos a 
l o  mismo, 

E l  seflor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Resulta que 
e l  decreto es td  sometido a una serie de t r h i t e s  bmocráticos.  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- El decreto 
sa le  una vez no mss, y después con esa planta  juegan. 

BmcO 'W 
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br& s i  l o  van a achicar,  modificar o ampliar; una vez, Y e l  Presi- 

dente t i e n e  l a s  facul tades  A, B, C y D. 
E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- La a l t e r n a t i v a  d e l  M i -  

n i s t r o  ~ernhdez ,  de que e l  Presidente de l a  ~ e p á b l i c a  f i j e  l a  
planta  y de je  l a  determinación de l a s  remuneraciones en manos d e l  
Directorio y e l  Consejo Monetario, creo que soluciona e l  problema, 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- La  p lan ta  
l a  puede fijar, y l a s  remuneraciones y benef ic ios  también ser& 
encuadrados, porque s i  no se van a d isparar  l o s  d e l  Banco, Dentro 
de l o  que t i e n e  e l  Banco Central  puede ser, a proposición d e l  Con- 
se jo  Monetario, 

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO,- Entiendo que l a  raz6n de 
s e r  de l a  f i j a c i d n  de la  p lan ta  por p a r t e  d e l  Presidente de l a  Re-  

pdbllca es que, s i  bien e l  Presidente t i e n e  l a  facul tad  de deci- 
dir y cambiar, se t r a t a r f a  de facul tades  que se e jercer ian  una 
vez producidos l o s  hechos, por l o  cua l  e l  problema s o c i a l  podrsa 
incluso impedir que e l  Presidente tomara ciertas medidas, E n  con- 
secuencia, estimo que l a  f i j a c i d n  de l a  p lan ta  por pa r t e  d e l  P r e s i -  

dente de l a  ~ e p ú b l i c a  es un resguardo preventivo, Evita que se 

produzcan problemas, Por ejemplo, s i  maAana por una desacertada 
administración se contrataran m i l  funcionarios m&s, creo que e l  P r e -  

s idente  de l a  ~ e p á b l i c a  no resuelve l a  s i tuac ibn  cambiando a l o s  
d i rec t ivos  d e l  Banco, porque e l  problema s o c i a l  ya se habrfa creado 
con l a s  m i l  personas que es t a r i an  actuando a l l i ,  

Por eso, l a  f i j a c i ó n  de l a  planta  podrfa ser facul tad  exclu- 
s iva d e l  Presidente de l a  ~ e p 6 b l i c a  de acuerdo con l a s  normas gene- 
rales, y e l  problema de d e t a l l e  de l a s  remuneraciones,,,, 

E l  sefior GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Las remu- 
neraciones, beneficios y g ra t i f i cac iones ,  bueno, eso l o  puede te- 
ner l a  direcci6n de l  Banco, pero encuadrado siempre, 

E l  sefior PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- Con aprobación de 

los  MJnistros o de l  Consejo Monetario, 
E l  sefior-GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- E l  con- 

t r o l  de  l a  planta  l o  debe tener  el Presidente de la  ~ e p e b l i c a ,  Las 
remuneraciones, gra t i f icac iones  e incent ivos podrían e s t a r  a cargo 
d e l  Director io  d e l  Banco, S i  se l legan a dispar=, les pasa l o  que 
les pasb (no se captan l a s  s iguientes  observaciones), 

-- Se produce un di&logo, 
E l  seiior FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- En su a c t u a l  Ley O r -  

gánica, juridicarnente t i e n e  l i b e r t a d  para fijar l a s  remuneraciones, 
S i n  embargo, nunca l a  ha e je rc ido  s i n  consul ta  y s i n  
del seiior Ministro de Hacienda, 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Ahora, 

E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- Aun cuando juridica- 

mente tiene l a  facultad,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Ahora, 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO,- Antes también, Pre-  

sidente, 

E l  seAor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- Siempre l a  ha tenido. 

E l  seflor MINISTRO DE HACIENDA.- Yo suger i r la  que l a  par te  

de remuneraciones, beneficios y grat i f icaciones quedara en e l  artf- 
culo t a l  como e s t á  actualmente, y que l o  r e l a t i vo  a l a  planta que- 

dara como facul tad delegada en e l  Presidente de  l a  ~epbb l i ca ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ambién se t i ene  e l  

problema de s i  e l  seflor Ministro, despugs de las observaciones de 

cardcter jur idico que se han hecho, estima que e l  r iesgo se puede 

correr y coincide con l a  opinidn de l  Fiscal. 

E l  seAor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ~ q u f  se 

t rata  de una posicidn muy c lara ,  E l  r iesgo se corre, Pero yo no 

quiero circo, D e  eso se t r a t a ,  S i  mañana o pasado se produce un 
alegato, tengo c i rco  otra vez, 

E l  sefior GENERAL LEICH, MIEMBRO DE LA JUNTA,- S i  se excep- 

tuara l a  parte de l a  planta y se dejaran l a s  remuneraciones en 
manos de l  D i ~ e c t o r i o  del  Banco, habria una posición mds ecléct ica,  

Pero s i  separamos l a  planta y dejamos e l  r e s to  cono quiere e l  M i -  

n i s t r o  de Hacienda, vamos a volver para a t rds  de nuevo a l  Banco. 

Yo pre fe r i r l a  dejar  a l  Directorio del Banco l a  p ~ s i b i l i d a d , . . ~  

E l  sefior MINISTRO DE HACIENDA,- N o  puede ser e l  Directorio 

de l  Banco, porque entonces van a crear  diferencias con e l  Banco 

Central, en circunstancias de que deben i r  a l  mismo nivel,  

-- Se produce un di&logo. 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- podría 

ser con consulta previa a l  Consejo Monetario. 

¿Por qué no arregla as$ l a  ley: "La planta de l  personal de l  

Banco s e r 6  materia de decreto supremo (se faculta a l  Presidente de 

l a  Reptiblica) y e l  sistema de remuneraciones, beneficios, g r a t i f i -  

caciones, incentivos, etc,, ser5 materia de l  Directorio, previa 

consulta a l  Consejo Monetariow? 

¿Qué dicen los abogados? 

E l  seiior QSESOR JURiDICO PRESIDENCIAL,- "Con acuerdow, 

E l  sefior FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- »Con aprobación del  

Consejo Monetario". 

E l  sefior SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- La f6rmuia que está pro- 

poniendo es, en e l  fondo, l a  misma que existfa, l a  que ha permi 

..# 
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do en este momento poder administrar. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- No es l a  
m i s m a ,  porque en l a  que viene propuesta se l o  damos todo a l  Conse- 

jo Monetario. 
E l  señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA,- M e  r e f i e ro  solamente a 

l a  par te  de remuneraciones. La planta es una facultad delegada. 

Y en cuanto a las remuneraciones, que se mantenga l o  que es td  
aqui, que es l o  que ha permitido a l  Ministerio de Hacienda hasta 

es te  ins tan te  nivelar  las remuneraciones del Banco Central y de 

l a  Superintendencia, 

E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- Por eso 

estoy diciendo que previa consulta o previa aprobación de l  Consejo 

Monetario. ~ s f  no se dispara nadie. 

AS% quedarian en forma separada planta y renuneraciones. 

E l  seflor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- L a s  remuneracio- 

nes quedarian como es tdn,  a t ravés de l  Consejo Monetario. 

E l  seflor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- D e l  Direc- 

torio, aprobado por e l  Consejo Monetario. E l  Directorio maneja l a  

cosa, pero con aprobación de l  Consejo Monetario, 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- O sea, queda 

como está redactado aqui, 

E l  seflor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- N o  queda 

asi. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ensayando l a  redaccidn 

de un texto, l a  idea quedarla asi: " ~ a c a l t a s e  a l  Presidente de l a  
año 

~ e p d b l i c a  para que dentro de l  plazo de un4 bor decreto expedido 

a través de l  Ministerio de Hacienda y a proposición de l  ~o rn i t é  Eje- 

cutivo por conducto de l  Consejo Directivo, f i j e  l a  planta de l  per- 

sonal d e l  Banco, En l o  que se refiere a remuneraciones, beneficios, 

grat i f icaciones,  incentivos, estipendios de cualquier naturaleza 

y nodificaciones que correspondan, ellas ser& aprobadas por e l  

Consejo Monetario a proposición del  Consejo Directivo previa in i -  

c ia t iva  d e l  ~omi t é .  

-- Se hace presente que eso es lo  que es td  propuesto, 

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- H e  dividido e l  a r t i cu lo  

42 que es tb  acS. 
E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- ¿Aparece 

ahl que serán aprobadas por e l  Consejo Monetario a proposición de l  

Directorio? 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Si, está, pero e l  Direc- 
to r io  se llama Consejo Directivo. 

-- Se formulan algunas observaciones que no se capt 
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION ,- Como serla sin interven- 
cidn de l  comité, se eliminaria l a  frase "previa in ic ia t iva  de l  Co- 

m i t é ' * .  
E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- E l  Presidente d e l  Ban- 

co presidente e l  Consejo Directivo y e l  Comité, E s  l o  mismo, 

E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA,- t~6mo 

quedó l a  disposicidn? 

-- Se da lectura nuevamente a l a  disposición ya transcrita, 
sin las  palabras "previa iniciativa de l  comitd", 

E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- Habrsa que suprimir 

l a s  palabras nremuneraciones, beneficios , incentivosw, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Como he redactado a l  

vuelo, se t rata  de l a  idea no mbs, 
E l  seflor MINISTRO DEL TRABAJO.- No veo por qu6 se establece 

por un año, No l a  establezcamos como facul tad delegada, s ino como 

facultad permanente, entendiendo que no es un servicio de l  Estado, 

N o  es una delegacibn de facultades, 

E l  sefíor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Aunque sea l a  Contraloria 

l a  que resuelva en def in i t iva ,  

Pero, en realidad, puede no indicarse plazo. 

E l  seflor MINISTRO DEL TRABAJO,- S i  no, todos los  aAos tendrla 

que d ic ta r se  un decreto ley,  o cada vez que se t r a t e  de aumentar l a  

planta. 

E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO.- Tendria que decirse 

"la planta de l  personal de l  Banco y sus  modificaciones serán apro- 

badas por e l  Presidente de l a  ~ e p 6 b l i c a ~ ,  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO,- Exacto, 

E l  señor FISCAL DEL BANCO DEL ESTADO,- O sea, s e  agregadan 

los términos "y  sus rnodificaciones~, 

-- Se pregunta s i  no quedó pendiente una observacf6n r e l a t i v a  

a l  a r t i cu lo  43, 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Efectivamente, plante6 

un problema respecto del  cual no tengo una soiuci6n como Secretar ía  

Legislativa. 

E l  articulo 43 ya ha sido aclarado con e l  acuerdo que tom6 

la  Junta en e l  sentido de que ser& de l a  confianza exclusiva de l  

Presidente de l a  ~ e p d b l i c a  l a s  personas que se han visto.  

t i e n e  sentido este ar t ículo,  
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Pero todavia me queda una duda que incide en lo si- 
guiente: ¿qué ocurre con las imposiciones del empleador cuando 

la persona que está designada ahi por el Presidente es de otro 

Banco y resuelve entrar a la Caja de Estimulo de los Empleados 

del Banco? ¿Quién paga las imposiciones del empleador? Ese es 
el problema juridico que advierto. Al parecer, el señor Fis- 

cal de CORFO habla propuesto algo. 

El señor FISCAL DE LA CORF0.- Sobre esa materia he 
señalado que si los servicios se prestan al Banco del Estado, 
cualquiera que sea el sistema las imposiciones son de cargo del 
Banco del Estado. Habria que decirlo expresamente. Las imposi - 
cienes de cargo del empleador, cualquiera que sea el sistema, 
serán de cargo del Banco del Estado. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ahora me queda 
muy claro. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Señor Presidente, 

respecto del articulo 3" hay una proposición del propio Banco, 
que apoya Hacienda, de eliminar su inciso segundo que declara 

que, en igualdad de condiciones, el Banco será preferentemente 

agente bancario y financiero del Fisco. Esto no es necesaria- 

mente algo que sea bueno para el Banco. 

El señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- La idea, 
y es el espíritu de toda la ley, seria que las instituciones 
del Estado y las empresas del Estado tuvieran amplia libertad 
para recurrir a todo el sistema bancario, es decir dejando que 
juegue la competencia. Y, a su vez, que el Banco tuviera liber 
tad para tomar aquellas operaciones que estime buenas y dese -- 
char las que considere malas. En el fondo, al eliminar ese se- 

gundo parrafo del' articulo 3' quedan ambos lados en entera li - 
bertad. 

--Se pregunta qué sucede si ningún Banco quiere ha - 
cerse cargo de determinada operación. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Sube el precio de la 
operaci6n hasta que alguno se haga cargo. 

--Se hace presente que, en ese caso, las propias em- 
presas del Estado tendrán que pagar el sobreprecio. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Es obvio, porque si 



tado. Es decir, cada uno cubre sus costos. 

--Se declara que, por desgracia, todavfa hay muchas 

empresas del Estado que no pagan 'y, por 10 tanto, no se le pue - 
den exigir utilidades al Banco si tiene que hacer eso. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Con este tipo de cir - 
cunstancias, muchas empresas del Estado justifican pérdidas que 
tienen por ineficiencia, arguyendo lo siguiente: "Ah, pero es 
que nos obligan a tal cosa." Entonces, la filosofia es no obli - 
garlas a nada, sino que sea una tiansacción libre. Con esto se 

elimina la excusa de que están perdiendo dinero por eso, y que- 
da solamente la ineficiencia en la administración. Esa es la 
razón. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
Entonces, la proposición consiste en suprimir el segundo inciso 
.de la norma señalada. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- No participo 

mucho de la idea, señor Presidente. 

En sesión legislativa anterior se conversb, precisa- 

mente, de intercalar este inciso para lo cual, justamente, se 

le daba un estipendio, una ganancia al Banco del Estado. No o1 - 
videmos que ésta es una empresa autónoma del Estado. Es una em - 
presa fiscal, pero es del Estado. Por eso, podria resultar que 

en un momento determinado el Banco del Estado nos rechazara a 
nosotros mismos. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Creo 
que se soluciona el problema con los términos "en igualdad de 

condiciones". 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Exige que el Banco es - 
té todo el tiempo atento a decir: "Estas serlan mis condiciones 
para todo tipo de operaciones". Eso es también recargar los cos - 
tos. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- 
Ese segundo párrafo no significa absolutamente nada, porque al 
decir "preferentemente" es optativo. Basta que el Banco del Es- 

tado diga no, para que as2 sea. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Al es 

tablecer "en igualdad de condiciones",el interesado escoge y, si - 
multáneamente, se le da oportunidad de ganar al Banco del Estado. 
Ahora, si otro Banco da mejores condiciones, ya no hay 
y se puede escoger al otro. 
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El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Obliga al Banco a es- 

tar permanentemente actuando por licitaci6n con todas las opera- 
ciones que se van a realizar. 

El señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Me 
gustaria oir la opini6n del Banco del Estado sobre ese inciso. 

El señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- El Banco 
del Estado prefiere que se elimine. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- El Ban - 
co sabrá si le conviene o no le conviene, porque en realidad lo 
que más me interesa es que el Banco del Estado tenga capacidad 

competitiva. 

El señor PRESIDENTE DEL BANCO DEL ESTADO.- A ningún 
Banco comercial se le dice que lo atienda preferentemente. En- 

tonces, ese término se usarla solamente para llevar las malas 
operaciones al Banco del Estado. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
O sea, se propone suprimir todo el inciso. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Soy 
partidario de borrar la palabra "preferentemente.", y asf el Ban - 
co quedaria obligado a hacerlo. 

--Se acoge eliminar el inciso 

proyecto con modificaciones de fondo 

de carácter juridico 

8. - PROYECTO DE DESRETO LEY QUE FIJA NORMAS SOBRE INGRESOS MINIMOS. 
El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Este proyecto 

tiene, fundamentalmente, siete aspectos que los tengo esquematL 
zados en un cuadro con valores. 

El primer aspecto consiste en mejorar s61o las remu- 
neraciones más bajas de los trabajadores del sector público me- 
diante tres procedimientos: primero, suprimiendo el grado 32; 
segundo, fijando a los grados 30 y 31 una remuneración superior 
a la actual, y al decir "superior a la actual" significa inclui 
do el 18%. De este modo, el grado 31, de 1.835,24 pesos sube a 
2.000, y el grado 30, de 1.934,48 pesos se aumenta a 2.050 pesos. 
Dentro de estas mejoras de las remuneraciones más bajas el ter- 
cer procedimiento es subir a los obreros a jornal del sector 
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litar --Fuerzas Armadas, Carabineros e Investigaciones-- su 
salario minimo a 2.070 pesos. 

Este es el primer punto que consiste en mejorar las 
remuneraciones más bajas de los trabajadores del sector públi- 
co. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Qué 
significa en porcentaje el alza a 2 mil pesos del sueldo del 
grado 31? 

El señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- El aumento de 
remuneraciones en el grado 31 significa un 12,37,, y en el gra- 
do 32, 19,1%. 

El señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Co - 
mo es público, el reajuste general es de 18%. ¿Los porcentajes 
indicados van por encima de esa cifra? 

El señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- Si, señor Gene- 
ral. Por encima del 18%. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- El 18% está incorpo- 
rado en la primera cifra, y el grado 31 se sube en un 12,3% adi - 
cional y el 32 en 19,1% adicional. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Y 
además está el aumento por concepto del IVA. 

El señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- La información 
del mejoramiento del porcentaje es con la suma de los dos suel- 
dos: el base más el del IVA y, de acuerdo a las instrucciones, 
es descendente: va desde el 19% hasta el 1.2% y termina en el 
grado 19. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El segundo as - 
pecto y objetivo del proyecto estriba en subir el valor del in- 
greso minimo mensual que, en general, rige para el sector priva - 
do y que se aplica a algunos del sector público. Ese ingreso 
minimo mensual está en 1.665,42 pesos y sube a 2.000 pesos al 
31 de diciembre. En esta cifra está incluido el 18%. Esto fi- 
gura en el articulo 7 " .  

Tercer objetivo: aumentar el monto de las pensiones 
minimas de jubilación por invalidez y vejez de los obreros del 
Servicio de Seguro Social y de la Caja de Previsión de la 
na Mercante, de 1.188,58 a 1.427. 
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Cuarta finalidad del proyecto: aumentar el monto de 

las siguientes pensiones que corresponden a porcentajes de la 

pensi6n minima: primero, las pensiones asistenciales para invá - 
lidos y ancianos de más de 65 años, sin previsión y carentes 

de recursos. Ellos están percibiendo, con el 18%, 395,19 pe - 
sos y ahora suben a 475,16 pesos. 

Después, suben también las pensiones de los asegura - 
dos de la Caja de Previsión de la Marina Mercante Nacional y 
de los familiares de los fallecidos que no tengan derecho a jg 
bilacibn. En la actualidad perciben 400,67 pesos y con el pro 
yecto suben a 475,66. 

En seguida, aumentan las pensiones de viudez de pen - 
sionados asistenciales y de asegurados CAPREMER de 198,08 a 

237,84. 

Cuarto, sube el monto de las demás pensiones de be- 
neficiarios de pensiones asistenciales y de CAPREMER de 59,14 
pesos que es en la actualidad a 71,09 pesos. 

Por Gltimo, aumenta el monto minimo de las pensiones 
minimas especiales a que se refiere el articulo 30 del decreto 

ley 446. En este momento está en 570,40 pesos y con el proyec- 

to propuesto por los Ministerios de Hacienda y del Trabajo que- 

da en 713,50. 

Quinto propbsito de la iniciativa: mejorar el monto 
de la bonificación compensatoria establecida para compensar al 

personal de la Administraci6n civil y militar por la desapari - 
ci6n de las exenciones del IVA. Al sector civil se le aumentan, 
en los grados que se indican en el proyecto, a 137, 167 y 200, 
y al sector militar a 100, 133 y 200. 

El sexto objetivo del proyecto de decreto ley presen - 
tado por los Ministerios de Hacienda y del Trabajo es resolver los 
problemas de carácter legal que surgen con determinadas presta- 
ciones adicionales que tienen comoflindice de referencia el grado 
32 que ahora se elimina. Por ejemplo, en materia de viáticos, de 
gastos de movilización, de asignaci6n de pérdida de caja, de apor 

te fiscal a los Servicios de Bienestar, todos éstos son un porcen - 
taje del último grado de la Escala Unica que era el 32 y que aho- 

ra desaparece. Se señala en el proyecto que el grado de referen - 
tia es el grado 31, lo que es consecuencia de la 
terior . 
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Y por último, la séptima finalidad de la iniciativa 
consiste en resolver sobre el financiamiento y descuentos pre- 

visionales, cómo se va a arreglar; es decir, quién va a finan- 

ciar los aumentos y en qué forma y, también, si va a haber o 
no descuentos previsionales respecto de esta materia, y se in- 

dica que, en materia de descuentos, no los va a haber en cuan- 

to a remuneraciones y pensiones. 

Ahora bien, como en este último articulo se decía 
que no iba a haber descuento en materia de remuneracinnes y 
pensiones, pero hace dos sesiones legislativas la Junta aprobó 
una norma que estatuye que no habra descuentos en materia de 
remuneraciones, y como habia otros problemas también en el tex - 
to preparado por Hacienda, pedi a dicho Ministerio estudiarlos 

y, como consecuencia de eso, surgi6 un texto sustitutivo, que 

distribui a los señores Asesores Juridicos de los señores Inte - 
grantes de la Junta, en que, sin cambiar en nada el texto pro- 

puesto por el Ejecutivo a la Junta, se superan los problemas 
legales que he señalado. 

Esta es, en síntesis, señor Presidente, la relación 
del proyecto en análisis. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
Ofrezco la palabra. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Habia 
una aparente contradicción en el articulo 7", entre el inciso 
primero y el tercero. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- SI la habia, se - 
ñor General. Por eso fue que la secretaria de Legislación lo 
modificó y lo dejó en un solo articulo que dice lo siguiente: 

"El nuevo ingreso minimo" --el nuevo texto se envió 
al Comandante señor Chávez hace una semana-- "fijado en el ar- 
ticulo anterior no regirá respecto de las remuneraciones supe - 
riores a 2 mil pesos pactadas en función de ingresos minimos, 
las cuales, en consecuencia, se regularán de acuerdo con el valor 
de dicho ingreso al 31 de diciembre." 

Lo que señala el señor General Leigh es tan efectivo, 

que no sólo habia una contradicci6n en el proyecto primitivo, si - 
no que además aparecia un tercer ingreso mínimo, en circunstan - 
cias de que no era ésa la idea. Por eso lo redujimos a un solo, 
inciso. 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
Tiene la palabra el señor Almirante Merino. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- 
Aquí hay una observación para el articulo 7" que dice lo si - 
guiente: "Sin embargo, es preciso señalar que con esa disposi- 
ción,tal como est&,se vulnera el principio establecido en el 
Código Civil que señala que el contrato legalmente celebrado 
es una ley para las partes contratantes." 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Es efectivo, 
señor Almirante, pero ésta es una reforma legal a una disposi - 
ción del Cbdigo Civil. De tal manera que en la medida en que 
se reforma la interpretación no habria problema. 

--El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUN- 

TA, formula una observación respecto de la frase relativa a 
beneficios o regalias pactadas en función de ingresos mínimos. 
No se entiende la grabación en esta frase. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El problema in - 
cide en lo siguiente, señor Almirante. 

En esto hay dos aspectos: uno, la situación de la 
persona que gana un ingreso minimo, y el otro, personas que ga 
nan cualquier cantidad fijada en ingresos minimos. ¿Cuál es 
el propósito del Ejecutivo, por lo que entendi? Que se mejo - 
ren solamente las personas que ganan un ingreso minimo, y que 
quienes perciban 10, 15 o lo que sea de ingresos minimos no re 
ciban ese aumento adicional. Entendi que ése era el sentido, 
y por eso, como no estaba expresado en ninguno de los tres in- 
cisos del articulo 7", elaboré un articulo 7" sustitutivo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
iD6nde está el traslape que ibamos a hacer poco a poco? 

El señor MINISTRO DE KAC1ENDA.- En todo el articula - 
do, señor Presidente. 

La primera proposición que nosotros habiamos hecho 
era, sencillamente, llegar a los dos mil suprimiendo todos los 
grados que quedaban por debajo del grado que tenia 2 mil y su- 
biendo a todos. Entonces, la objeción del señor Presidente fue 
que eso lo que hacia era subir a toda la gente de abajo y dejar, 
digamos, un estado llano muy parejo. 

Por lo tanto, en vez de subir dos grados, como habria 
correspondido, se suprimió solamente uno y, por la via de aumen- 

6 



tar un poco el último grado, de 2 mil pesos a 2.050, y de amen - 
tar la asignaci6n por el IVA, se consiguió un empalme hacia arri - 
ba hasta el grado 19. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
Este cuadro es la comparaci6n de las remuneraciones por aumento 

del ingreso minimo. El grado 19 queda con 4.239 pesos. 

El señor DIRECTOR DEL PRESUPUESTO.- El grado 31, que 

es el último, queda con 2.050 pesos, y el 32 desaparece. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- La idea era, señor 

Presidente, que obviamente esto significara una mejoria para la 
gente.que estaba por debajo de los 2 mil pesos, que subiera a 

esa cantidad. Pero los que tienen estipuladas sus remuneracio- 
nes en función de ingresos minimos automáticamente van a reci - 
bir el aumento del 18%, porque en eso siempre se van aumentando 
todos estos guarismos oficiales. Entonces, habia que limitar 

que esos recibieran multiplicado el aumento real que se estaba 
dando por encima del 18% a los del ingreso minimo. Aparentemen - 
te, esto no quedó bien explicado y por eso hay un articulo sus- 
titutivo que lo aclara en cuanto a su filosofia. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- El 

articulo 7" es el que se está tratando de aclarar. Dice: "El 

nuevo ingreso minimo fijado en el articulo anterior no regirá 
respecto de las remuneraciones superiores a dos mil pesos pacta - 
das en ingresos minimos". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Creo que qued6 

claro, señor Almirante. 

--Se producen algunos diálogos imposibles de captar 

de la grabación. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- 
Esto no es encasillamiento. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Señor Almirante, 
eliminamos 10 del encasillamiento porque no se podia hablar de 

encasillamiento en ese sentido. En vez de eso decimos "reubica - 
ci6n" en el articulo 2". Precisamente, nos pareció lo que US. 
señala: que no procedia hablar de encasillamiento. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En la 
revista "Qué Pasa" de ayer se publica un estudio de lo que gana 

el chileno. Es un articulo larguisimo, con cifras. Claro es 

que las cifras son anteriores al aumento de ahora. Sin embargo,, 
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hay una que me preocupa. Por ejemplo, dice l a  ANEF que de 350 

m i l  empleados f i sca les  e l  39 y tanto por ciento e s t á  en e l  gra - 
do 26 de l a  Escala Unica. Entonces, cuando uno ve que e l  gra- 

do 26 sube en 3,2% y quedaría en 2.741 pesos, se  hace d i f í c i l  
t 

pensar cómo vive una familia con esa cantidad, y nada más. 

Lo señalado no t iene  re lación d i rec ta  con l a  ley, 

pero s i  con e l  significado del  mejoramiento que representa. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Este es  un mejora- 

miento en términos rea les ,  porque e s t á  por encima de l  18%. Da- 

do que l a  inf lación va bajando, ya e l  18% s igni f ica  una mejorfa 

en términos rea les  respecto del  pasado. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¡La 

información va bajando y l o s  precios van subiendo! 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- No. Eso es contra - 
dic tor io .  No puede ser .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero 

l a  realidad es a s i .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- No es a s i ,  señor Ge- 

nera l .  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Su- 

ben l a s  tasas  de in te rés ,  se  alzan los  precios de l a s  mercade - 
r f a s  y baja l a  inf lación.  Yo no entiendo nada de economfa, pe- 

r o  veo l a s  v i t r i n a s  del  comercio y miro los  precios. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA. - Todo e l  mundo rec la-  

ma, señor General. Por donde usted mire o por donde usted v ia-  

j e  y vea, todo e l  mundo e s t á  reclamando porque todos quieren me - 
jorar ,  l o  que es  una aspiración muy natural .  Pero e s t e  aumento 

de 3,2% es por encima del  mejoramiento que se  indica en e l  au - 
mento de remuneraciones de l  18%. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Veamos. 

Estas remuneraciones de diciembre ya tienen corregido e l  18%. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- O sea, e l  guarismo de 

l a  última columna es e l  mejoramiento que va más a l l á  del  18%. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Y a 

pesar de eso e l  grado 26 queda en 2.741 pesos. No sé  s i  l a s  c i  - 
f r a s  que se  publican en e l  a r t i cu lo  que señalé de "Qué Pasa" se  

rán exactas y c i e r t a s ,  pero cas i  e l  40% de los  empleados f i s c a -  

l e s  es tán en grado 26. Es como para asustarse.  ICómo será  e l  

resto! 



El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Pero a US. le consta 
que en la discusión del Presupuesto vimos que aumentaba el défi - 
cit respecto del que fue el año pasado. O sea, el Fisco esta 
haciendo un esfuerzo máximo y, por pequeño que parezca, éste ha 
sido un aumento adicional al déficit que habíamos calculado en 
la primera ocasión. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
¿Estamos en lo%? 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Ahora estamos en 11 
y medio por ciento, señor Presidente, en cuanto a déficit. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Por eso. Si 
estamos en l,l,5%, lleguemos al 12. 

Le encuentro razón al señor General Leigh en cuanto 
a su inquietud, porque por ejemplo, la bonificación del grado 19 
asciende a 100 pesos, o sea 1,2%. ¿Por qué no partimos con 2% y 
terminamos en 20, repartiendo el porcentaje? Es decir, fijar 2% 
como mejoramiento para el grado 19 y de ahí repartimos y llega- 
mos a 20% en vez de al 19,1%. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Todo es cuestión de 
costos, señor Presidente. En porcentajes el aumento parece muy 
pequeño, pero como se multiplica por mucha gente y esto de to - 
das maneras hay que financiarlo con emisión . . .  

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
Eso nadie lo discute. Son 350 mil empleados públicos y, de 6s- 
tos, 250 mil están en los grados 19 al 31 de la Escala Unica. 
Esa es la verdad. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Lo que debemos ver es 
qué significa en términos de emisión y, por lo tanto, en térmi - 
nos de inflación. 

Tenemos que estar de acuerdo en que no podemos resol- 
ver todos los problemas de una plumada. En ese caso, lo único 
que hacemos es transformar un problema en otro. Si queremos au- 
mentar remuneraciones, entonces no tenemos que criticar tanto si 
la inflación no baja. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Compren - 
do el problema económico y estoy en apoyo del sistema 
Lo que me preocupa es el aspecto político del sistema. 
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He tomado muchas notas en forma cuidadosa de lo que 

dijo Strauss, quien manifestb verdades muy grandes cuando estu - 
vo en Chile. Las tengo coleccionadas para discutirlas después, 

con calma y llevarlas a la Junta para conversar acerca de ellas. 
Este señor dijo cosas muy serias y estimo que a él lo respalda 

un enorme prestigio como ex Ministro de Finanzas y como polfti 
co muy inteligente. El señor Strauss dijo lo siguiente sobre 

economia: "El sistema económico de Chile actual es el adecuado, 
pero cuando se aplica este sistema hay que mirar incesante y 
constantemente el efecto que se produce abajo". Es decir, da a 
entender que es un veneno que hay que tomar para cortar males 

radicales,como el arsénico, algo por el estilo. 

Esto lo expreso Strauss públicamente en Chile. En - 
tonces, si analizamos los salarios y vemos que una familia que, 
supongamos, sblo tiene tres niños va a ganar 2.741 pesos el pr6 
ximo año, con los costos de los alimentos, del vestuario, etcé- 
tera, a uno lo hace preocuparse la reacción de esa gente hacia 
el mismo Gobierno. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Si, señor Genera.1, 

pero no confundamos.. Estas cifras no consideran asignación fa- 

miliar ni todas las otras asignaciones que tienen los trabajado - 
res. De tal manera que el ingreso minimo neto es substancial - 
mente superior a esa cantidad. La asignación familiar aumenta 
considerablemente el ingreso, sobre todo de la gente de más ba- 
jos fngresos. AdemAs, 'está la bonificación por transporte y 
por colaci6n. 

El señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- No 
tenemos un cuadro de cuánto significa todo eso, y de cuánto es 
lo que le cuesta a una familia tipo. ¿Han hecho ustedes esos 
estudios? 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- A los que más benefi - 
tia es, precisamente, a la gente de más bajos ingresos, porque 
son cifras de monto fijo. En consecuencia, como proporci6n de 
los ingresos bajos, son una proporci6n muchisimo más alta que 
sobre ingresos más elevados. Pero haciendo un cálculo aritméti - 
co, supongamos que fuera cercano a los 2.500 6 2.600 pesos. 
Esos serfan del orden de 100 dólares mensuales, 1.200 d6lares 

anuales. Es muy superior al ingreso promedio de Chile. 

Bueno, en los paises hay ciertas realidades aritmgti - 
cas que no se pueden superar, y que si se desean superar se incu 

.Y 
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rre en costos mayores. Yo estoy convencido de que la inflación 

golpea mucho mBs duramente al de más bajos ingresos que a la 

gente de mayores recursos. Eso es indudable. Entonces, si 

nosotros pretendemos mejorar a las personas de más bajos ingre 
sos el mejor remedio es detener la inflación. Y eso es lo que 

se ha estado viendo durante 1976 y 1977, en que el promedio de 

las remuneraciones, en términos reales, aumentó en 12% en 1976 
y en 25% en 1977. Y eso se debe casi exclusivamente a la baja 
fuerte del proceso inflacionario. 

Por lo tanto, por ahf es por donde está el remedio, 
más bien que en aumentos generalizados de remuneraciones que, 

en definitiva, tienen que pagarse con emisión, lo que signifi- 
ca reactivar el proceso inflacionario. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
En realidad, me preocupa esto. Argentina, por ejemplo, que ha 

querido suavizar la cosa, ayer me decia el Ministro de Relacio - 
nes Monti que ellos trataron de frenar y no producir lo que sg 
cedió aqul, en Chile. ¿Y qué ha pasado? La inflación se ha 
ido para arriba. Está en 180%. Me relataba el Ministro de 
Transportes que estuvo un dia en Buenos Aires, se alejó por tres 
dias y,.al regresar, un articulo que valfa mil pesos ahora tos- 

taba 1.200 6 1.500. O sea, la inflación es cada tres dias. 

Por eso, le encuentro razón al señor Ministro al de- 

cir que la llave no está en apretar en cuanto a los sueldos, si - 
no en la apretada de la inflación. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Es efec - 
tivo que la inflación se va reduciendo, pero hay una mentalidad 
en nuestro pais que todavia no marcha con el compás de reducción 

de la inflación. 

Por ejemplo, en Chile hay un comercio cada dla mayor. 

El otro día conversaba con un empleado de una de las ferreterlas 
más grandes de Santiago que trae artlculos de exportación y tam- 
bién vende artfculos nacionales. Ese empleado lleva 13 años tra 
bajando en la ferreterla y ha llegado al puesto tope que puede 
alcanzar dentro de ella, que es Jefe de Ventas y Jefe de Perso - 
nal. El dueño aprovecha a esta persona en los dos cargos y, más 

encima, lo hace trabajar todo el dfa sábado junto con los demás 
empleados en cambiar los precios, porque la mentalidad de este 

comerciante, igual como es la de la mayoria, no es adecuar pre- 

cios para aumentar el volumen de ventas, sino que mantener el 4 
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margen de utilidad a toda costa, aunque esté vendiendo un cuar- 

to de lo que vendla antes. Entonces, él dice: "Hay recesión". 

Y eso, porque va manteniendo el alza de precios de acuerdo al 
indice industrial hasta el momento, o más, porque se cubre mu- 
cho más allá. ¿Cuánto gana el empleado que mencioné? Tres mil 
doscientos pesos. Es casado, tiene tres hijos y paga arriendo. 

Se trata de una de las ferreterías m5s conocidas de Santiago y 

se hace trabajar a los empleados los dias sábados y horas extra - 
ordinarias durante los dfas de semana. Entonces, Iésos son los 

empresarios chilenos! Ese es el tipo de empresario que hay que 
combatir, porque esa gente nos está causando un trastorno enor- 
me en la normalización de la economia. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Sí, señor General, 

pero partamos de la base de que los datos son correctos; porque 

también habría que escuchar lo que dice el dueño del negocio. 
Pero, suponiendo que los datos fueran correctos, si esa persona 
procede de ese modo, a través del tiempo y con el régimen compe - 
titivo existente va a ir perdiendo clientela y va a quebrar. No 
podemos juzgar, por una persona o por cierto número de personas 
dentro de un gremio, el comportamiento de la totalidad. 

Hay también gente inteligente que se da cuenta de que 

le conviene ganar menos por unidad y aumentar el volumen de ven- 

tas y que, en definitiva, esta via da mayores utilidades. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero su 
cede que estas personas se ponen de acuerdo, trabajan de acuer - 
do. Eso ocurre con los ferreteros, los panaderos, los libreros. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- No es asf, señor Gene - 
ral. Si US. ve,en el transcurso de estos años7 la competencia 

dentro de todos los sectores de la economia ha ido aumentando ca 
da vez más. Cada vez más la gente va entendiendo el esquema y 
va notando por dónde se hacen las utilidades. 

Por ejemplo, el otro dia "El Mercurio1' publicó unas 
encuestas directas que hicimos sobre márgenes de comercializa - 
ción. A los dos o tres dias tuvieron que sacar un editorial di - 
ciendo: "Miren, lean con mucho cuidado estas cifras porque es 
efectivo". El folklore dice que los márgenes son demasiado al- 

tos; pero hay que conocer la actividad para ver, por ejemplo, 
cuánta fruta se pudre --lo señalaba incluso "El Mercurio"--,o 
qué rotación tiene cada uno de los productos. Es notorio que 
han ido bajando los márgenes de comercialización y que hay ma- 

*Y 



, . - m-, . , -. . -, .- - 
i:,., , 4 .L. 

" T ~ ,  , 4 ,, :- 
L.: 333-A - 46 - 

yor competencia. En el régimen alimenticio muchas distribuido- 

ras han fracasado porque no se han adecuado; y los márgenes con 
que están trabajando son pequeñisimos, como debiera ser. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
Otro aspecto que debemos considerar es que si se ordena aumentar 

los sueldos al sector privado, un empleador que da trabajo a 10 
personas automaticamente se reducirá a 8, 3 6 7 y despedirá al 

resto. O sea, también el aumento de remuneraciones significa 
disminución de trabajo en algfin sentido. Actualmente tenemos 

10,6% de desocupación. De ser efectiva, seria una de las cifras 
más bajas que hemos tenido, lo que significa un triunfo en la 
parte económica y también en el aspecto social. 

Por otro lado, como señalé, también considero poco el 

1,2%, pero mirando el panorama de 250 mil empleados que estan en 
los grados 19 al 31. Además, también tenemos empresas que s61o 

producen pérdidas, lo que también repercute en esta materia. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Tie- 
nen costos de producción muy elevados. La ENDESA, por ejemplo, 

etcétera. Tienen un costo fenomenal. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 

El proyecto propuesto por el Ministerio de Hacienda fue sustitui - 
do por un texto que elaboró la Secretaria de Legislación. ¿Estu- 

vo de acuerdo Hacienda? 

El señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- Si, señor Gene- 

ral. Lo revisamos. 

--Se da lectura al articulado del texto presentado 
por la Secretaria de Legislación en la siguiente forma: 

--Articulo 1" (modifica Escala Unica de Remuneracio- 
nes): no merece observaciones. 

--Respecto del articulo 2O, donde se consigna lo si- 
guiente: "Esta reubicación no constituirá ascenso para los efec - 
tos previstos en el articulo 6" del decreto ley 249, de 1974.", 
el señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, sugiere que la 
noma quede como articulo transitorio, porque será por una vez 
solamente. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No tengo obje - 
ciones en que quede como transitoria, pero la verdad es que es 

para siempre, pero el mecanismo se produce una sola vez. Sin 
duda, es de efecto permanente, pero reitero que no tengo 

veniente en que quede como transitoria. 
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El señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- Se elimina el 
grado 32. Entonces, los que están en ese grado al pasar al 

31 mantienen su sistema de bienios, la antiguedad que tienen 

acumulada. 

--Articulo. referencia en diver- 
sos textos legales al 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- 
Estas bonificaciones no son imponibles en cuanto a renta se re - 
fiere, en cuanto a pensiones se refiere. 

--(Se producen diversos diálogos imposibles de cap- 
tar de la grabación). 

--Articulo 5" (modifica decreto ley 1.619, de 1976). 

--Articulo 6" (establece monto del ingreso mínimo 
mensual a que se refiere articulo 8' de decreto ley 670, de 

1975). 

--Artlculo 7 "  (dispone que incremento del ingreso 
minirno señalado en el articulo anterior no regirá respecto de 
las remuneraciones superiores a 2 mil pesos respecto de las 
remuneraciones pactadas en función de ingresos mfnimos). 

El señor ASESOR JURIDICO DEL MINISTERIO DEL TRABAJO.- 
En lo referente al artlculo 6", siempre, por interpretación de 

la norma, han quedado fuera en ocasiones anteriores los traba- 

jadores que tienen convenios, como los de la construcción y del 

transporte, que se rigen por tarifados y convenios especiales. 

Entonces, para salvar este inconveniente, se podria 

agregar un inciso segundo al articulo 6", que tendria el si -- 
guiente tenor: "Los tarifados y convenios de remuneraciones es 
tablecidos para sectores determinados de trabajadores deberán 
entenderse incrementados hasta completar la remuneración men- 
sual correspondiente al ingreso minimo establecido en el inciso 

anterior1'. Esto, porque podria interpretarse que, por el hecho 
de que no están regidos por las normas del sector privado, sino 

que especialmente por los tarifados de la construcción, han te- 
nido dificultades los trabajadores. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Mejora la nor- 

ma. La aclara muy bien. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- No sé si podria com- 

plicar, porque eso puede traer como consecuencia la 
todo el tarifado. Tendria ese inconveniente. 
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E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Pero todo sistema de 

tar i fado contempla remuneraciones superiores. De t a l  manera 

que normalmente no deberia inc id i r .  En l a  construccibn no hay 

tar i fado de 2 m i l  pesos. Están por encima. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Tal vez e l  problema 
se  produzca en cuanto a l  transporte. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Ahi tienen p a r t i c i -  

pación; un porcentaje de los  boletos mensualmente. 

--Nuevamente hablan var ias  personas a l a  vez, l o  que 

no se  entiende en l a  grabación. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Yo tendria  que ana- 

l i z a r  esa disposición, porque podria tener alguna o t r a  inciden - 
Cia. 'No sé  s i  es to  podrfa s igni f icar  modificación de todos los  

acuerdos de l a s  comisiones t r i p a r t i t a s .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Se 

están ref i r iendo a los  tar i fados que es tán bajo los  2 m i l  pesos. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Por l o  que he 

escuchado, e l  problema es  que l a  norma t i ene  l a  ventaja de evi-  

t a r  una si tuación que sufren los  trabajadores en esa l lnea .  Aho - 
r a s  desde ese punto de v i s t a ,  supera e l  problema claramente. 

Por eso digo que es ventajosa l a  disposición. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- 

Pero habrfa que agregar dentro de ese texto cuál es e l  tar i fado 

mlnimo sobre e l  cual se va a operar. S i  es sobre los  2 m i l  pe- 

sos no opera. 

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- Ahi deberá 

entenderse que es hasta completar l a  remuneración; o sea, par te  

de l a  base de que solamente sea in fe r io r .  Solamente en ese ca- 

so. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ahora, s i  l o  

fueran, no hace daño a l a  ley.  

E l  señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- A m i  ju ic io ,  qui 
m 

zás podrla haber o t ros  sectores que estén en l a s  mismas condicio - 
nes que se  están mencionando y que en es t e  momento no estén con- 
siderados. Según me parece, nosotros hemos hecho dos leyes ante 

m 

r io res  en que hemos aumentado e l  ingreso minimo y no se  

teado ese punto, y l a  norma ha operado. 
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El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- 
En cambio, una norma de esta naturaleza --estaba pensando, 

por ejemplo, en todos los acuerdos de las comisiones triparti 

tas-- podria tener complicaciones. Pero de producirse este 
caso de que existieran tarifados inferiores al nuevo ingreso 
minimo, cosa que no la hay, pero de existir creo que es solu - 
cionable por la via de una facultad que tiene el Ministro del 

Trabajo con el Ministro de Economia, de igualar beneficios. 
Hay una facultad que fue otorgada en un decreto ley reciente, 

de dos meses atrás, que permite extender beneficios de un sec - 
tor a otro. 

Y como esto lo sabriamos muy rápidamente, porque 
serian los propios trabajadores los que harian llegar las pe- 

ticiones, en ese caso y en uso de esa facultad se igualaria 
el beneficio hasta los 2 mil pesos. No estoy en desacuerdo 

con la norma, pero tengo temor de que esto pueda producir 

otros efectos que en este instante se nos escapan. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ¿Se incluiría 
el beneficio entonces, señor Presidente? 

--No se entiende lo que se expresa a continuación, 
porque intervienen dos personas a la vez. 

--Articulo 8" (establece monto de las pensiones mi - 
nimas que señala). 

--Articulo 9" (legisla sobre recursos que deberán 
destinarse en las instituciones de previsión y en la Empresa 
de los Ferrocarriles del Estado para pagar aumento de pensio- 
nes que decreta el proyecto). 

--Se hace presente que esa facultad que se da a la 

Superintendencia de Seguridad Social (segundo inciso del ar- 
ticulo 9") podria afectar el programa financiero del Ministe- 
rio de Hacienda, por lo que se sugiere agregar que sea condi- 
cionada a una visación previa de dicho Ministerio, a continua- 
ción de la frase:". . .Superintendencia de Seguridad Social". 

--Otro asistente señala que no ve mayor inconvenien - 
te a la norma tal como esta por tratarse de una disposición 

que ha operado del decreto ley 550 y nunca se ha producido un 
problema. Agrega que, en realidad, se trata s61o de un resguar 

do para que determinados recursos de las cajas de previsión no 

sean utilizados eventualmente en el pago de pensiones, como por 
ejemplo recursos de terceros que no constituyen recursos de las 

cajas y por lo tanto astas no pueden echar mano de ellos par 



pagar pensiones, sino que deben traspasarlos a otras institucio - 
nes . 

- -Articulo 10 (dispone que primer as diferencias men- 
suales de remuneraciones y pensiones determinadas por la aplica - 
ción de este decreto ley quedarán a beneficio de los personales 

y pensionados) . 
El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- 

Esta norma serfa innecesaria si se publica antes que este pro - 
yecto la iniciativa aprobada en sesión anterior de la Junta que 
derogó esa disposición, que trataba sobre las cajas de asigna - 
ción familiar. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Lo que sucede 
es que en esa ley a que se refiere el señor Ministro sólo se ha - 
bla de "remuneraciones" y no de "pensiones". Esto lo verifica- 
mos con el Subsecretario de Previsión Social y, en atención a 

eso, eliminé del proyecto s61o la expresión relativa a "remune- 
raciones'' dejando "pensiones", ya que no lo toca. 

Al estudiar la Secretaria de Legislación el texto del 

proyecto primitivo, observó que se habfa aprobado el decreto ley 

señalado por el señor Ministro -015 dias atrás-- y llamó al Sub - 
secretario de Previsión para indicarle que era innecesario lo de 
remuneraciones, pero que si debia mantenerse lo relativo a pen - 
siones, porque no está incluido dentro del texto. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Conforme. Creia que 

estaba incluido. 

--Articulo 11 (determina financiamiento de mayor gas- 

to de cargo fiscal que implica el proyecto). 

--Se señala que,no obstante que en definitiva el inci - 
so segundo del articulo 2 "  qued6 como permanente, mereceria una 

observación la redacción que tiene en este momento el proyecto, 

porque al hablar de la "reubicación de los cargos" y decir que 
ello no constituirá ascenso, en realidad lo que está manifestan- 
do es que los reencasillamientos que se produzcan con motivo de 

La reubicación de los cargos no significarán ascensos. Se agre- 
ga que, en realidad, la reubicación de cargos no está relaciona- 

da con una persona determinada, sino que es genérica. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Claro. El pro- 
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casillamiento no constituye ascenso y, en consecuencia, los bie - 
nios correspondientes seguirán aplicándose sobre la base...". 

A la Secretaria de Legislación le pareció que hablar de encasi- 

llamiento cuando se ha suprimido un grado y, como consecuencia 
de eso, surge un ingreso al grado anterior no era propiamente 

un concepto de envasillamiento, sino que de reubicacibn. Y al 
referirnos al ascenso nos pareció prudente hablar especificamen - 
te del articulo 6" del decreto ley 249, que es el que contempla 
en forma especifica la bonificación por antiguedad. De ahi, en 
tonces, la redacción que se le dio. 

--Se señala la conveniencia de agregar la siguiente 
frase a la norma en cuestión: "y, en consecuencia, los bienios 

correspondientes seguirán aplicándose sobre la base del nuevo 

grado". 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Eso 
se consignaba en el proyecto de Hacienda. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- No tengo obje - 
ción. 

--Se aprueba el proyecto con modificaciones. 

9.- PROYECTO DE DECRETO LEY SOBRE PREVISION SOCIAL. RESOLVER SOBRE 

FINANCIAMIENTO, ADMINISTRACION Y OTROS. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- 
Sobre esta materia, recibi una proposición del señor General 
Leigh de postergar la discusión del proyecto con el fin de dis- 

poner de tiempo para estudiar los antecedentes, pues s61o los 

recibió hoy. 

--A petición del señor General Leigh y con el objeto 
de profundizar y finalizar algunos estudios sobre la materia, 

queda pendiente la discusión del proyecto hasta el 21 de diciem - 
bre. 

--Termina la sesión siendo las 12 horas. 

// AUGUSTO PIÑOCHET UGARTE 

General de Ejército 
Presidente de la Junta de Gobierno. 
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